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RELATÓRIO 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 

(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira 24 durante sessão solene na 

Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, bastante concorrida, foi 

uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e contou com as presenças 

dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber Rodrigues 

(PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. 

Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) 

e Francisco do PT. 

Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se reuniram na 

noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os impactos da regulamentação a 

Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, promovido pela Federação do Comércio 

de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN), faz parte das 

comemorações pelos 75 anos da entidade, e teve como tema central o Projeto de Lei 

Complementar nº 68/2024, que tramita no Congresso Nacional. 

A arrecadação de ICMS no Rio Grande do Norte apresentou crescimento de 11% em 

abril de 2024 em comparação ao mesmo mês de 2023, segundo informações do Boletim 

Fazendário do RN, publicado mensalmente pela Secretaria de Estado da Fazenda. O 

montante foi de R$ 671,2 milhões em abril/ 2024 ante 604,8 milhões em abril/2023. 

“Em linhas gerais, podemos atribuir o crescimento do comércio varejista no RN e, 

consequentemente a ampliação da arrecadação no setor terciário, a um conjunto de 

fatores locais e nacionais – como queda da taxa de juros e da inflação, bem como o 

crescimento do emprego e maior oferta de crédito por parte dos bancos -, atrelado a 

um grande esforço dos nossos empresários que têm buscado as melhores negociações 

para manter a competitividade dos preços”, disse Marcelo Queiroz, presidente da 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomercio). 

Um encontro para marcar a cultura pop transformou o Sesc Rio Branco, na Cidade em 

Natal, em palco para a 8ª edição da “Invasão Geek”, evento com diversas atividades 

relacionadas ao universo nerd. Da venda e exposição de artigos geek, a museu de 

videogame, exposição de livros e competições de jogos diversos, o sábado (25) na capital 

consolida o sucesso do evento, que começou na última sexta-feira (24) e tem 

participação de público estimada em 5 mil pessoas nos dois dias. A Invasão, que faz parte 

do projeto Ação Sesc Literatura, do Sesc RN, também ocorre em Caicó neste sábado. Em 

Mossoró, o evento aconteceu no último dia 18. 

Os inscritos na etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits dos 

atletas, nos dias 31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h), na unidade Sesc Rio 

Branco, localizada na Avenida Rio Branco, nº 375, Cidade Alta. Na ocasião, os 

participantes estão sendo convidados a doar alimentos não perecíveis, água e itens de 



 
 

higiene pessoal ou valor em dinheiro (pix: doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br ) ao Sesc 

Mesa Brasil para serem enviados às vítimas das enchentes no Sul do Brasil. 

O Hotel-Escola Senac Barreira Roxa, em Natal, recebeu o prêmio Travellers’ Choice do 

site de buscas e reservas Tripadvisor, pelo quinto ano consecutivo. O selo é concedido 

aos estabelecimentos com maior número de avaliações de usuários classificados como 

“Ótimas”. 

Nome de relacionamento político amplo, geral e irrestrito, com trânsito livre do 

governismo à oposição, o empresário Marcelo Queiroz há tempos avisou, ao ser 

sondado por A e B, não ter mais pretensões político-partidárias. E pronto. Daí, ninguém 

cogite ou especule seu nome para vice de Carlos Eduardo Alves (PSD), ex-prefeito e pré-

candidato à Prefeitura de Natal, outra vez. 

A governadora Fátima Bezerra lançou, nesta quinta-feira 23, o Portal de Metas do 

Governo do RN, em mais uma ação que visa promover a transparência e controle social, 

assegurando a correta aplicação dos recursos públicos. Na ocasião, também foi 

empossado o Conselho Gestor das Parcerias Público-Privadas (PPP). Fátima Bezerra 

esteve acompanhada da secretária de Estado do Planejamento, do Orçamento e Gestão, 

Virgínia Ferreira. 

As instituições do sistema do comércio brasileiro estão mobilizadas para sensibilizar os 

parlamentares quanto aos impactos negativos que a Reforma Tributária pode trazer 

para o setor. Em nova edição do Fórum RN, promovido pelo Sistema Fecomércio RN na 

semana passada, o economista-chefe da Confederação Nacional do Comércio (CNC), 

Felipe Tavares, apontou as preocupações dos setores de Comércio, Serviços e Turismo, 

que têm boas perspectivas para este ano, diante da conjuntura econômica, mas que 

pode perder fôlego no médio prazo, se a Reforma Tributária não for melhorada em 

alguns aspectos que ele detalha nesta entrevista.  

O Sinapi (Índice Nacional da Construção Civil) apresentou variação de 0,41% em abril. A 

taxa é 0,34 ponto percentual maior do que o registrado em março (0,07%). Esta é a 

maior taxa observada desde setembro de 2022. Com isso, o acumulado do Sinapi nos 

últimos 12 meses é de 2,51% –acima dos 2,36% verificados nos 12 meses imediatamente 

anteriores. O índice de abril de 2023 foi de 0,27%. Os dados foram divulgados em 10 de 

maio pelo IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística). 

A participação da tributação de combustíveis na arrecadação dos Estados caiu em 2023. 

Foram arrecadados R$ 118,6 bilhões com o ICMS (Imposto sobre Operações relativas à 

Circulação de Mercadorias e Serviços) sobre os itens no ano. O valor representa 13,7% 

de toda a receita tributária estadual –a menor proporção desde 2020. 

As operadoras de turismo brasileiras faturaram R$ 11,6 bilhões com embarques 

nacionais em 2023. Esse é o maior valor já registrado pela Braztoa (Associação Brasileira 

das Operadoras de Turismo), que compila dados do setor desde 2010. Eis a íntegra do 



 
 

relatório (PDF – 5 MB). O mercado doméstico representou 60% do faturamento total 

das operadoras no ano passado (R$ 19,3 bilhões). Essa é a maior porcentagem de 

participação de voos domésticos na arrecadação do setor, superando o registrado em 

2010.  

Em 2023, o saldo da balança comercial do Rio Grande do Norte, ou seja, a diferença 

entre exportações e importações, caiu 68,9% em relação ao ano anterior. De US$ 

301.320.067 em 2022, passou a US$ 93.511.130 no ano passado. O desempenho vai na 

contramão dos resultados no País. Em 2023, o saldo da balança comercial nacional foi o 

maior de toda a série histórica, totalizando US$ 98,8 bilhões, com aumento de 60% em 

relação ao ano anterior.  
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Fecomércio recebe 
homenagem pelos 75 

anos em sessão solene 
na ALRN 

75 anos da Federação foram celebrados nesta sexta-feira 24 

Redação 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 

Turismo do Estado (Fecomércio-RN) foram celebrados nesta 

sexta-feira 24 durante sessão solene na Assembleia Legislativa 

do Rio Grande do Norte. A solenidade, bastante concorrida, foi 

uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e 

contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes 

(PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), 

Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo 

(PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), 

https://agorarn.com.br/ultimas/fecomercio-homenagem-75-anos-sessao-na-alrn/
https://agorarn.com.br/ultimas/fecomercio-homenagem-75-anos-sessao-na-alrn/
https://fecomerciorn.com.br/


 
 

Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do 

PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da 

Fecomércio na economia e na sociedade potiguar desde a sua 

fundação. “Tem sido uma voz poderosa em defesa dos 

interesses dos comerciantes locais, trabalhando incasavelmente 

para construir um ambiente favorável ao crescimento 

econômico do RN e tem desempenhado um papel crucial na 

defesa dos direitos e interesses dos empresários e da 

população”, disse o parlamentar. 

 



 
 

Fecomércio recebe homenagem pelos 75 anos em sessão solene na ALRN - Foto: 
Eduardo Maia/ALRN 

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da 

Fecomércio no debate realizado no ano passado, quando a 

Assembleia Legislativa rejeitou a proposta de aumento do ICMS 

para 2024. Conforme Adjuto, a Federação “esteve na vanguarda 

dos que lutaram contra a proposta de aumento da alíquota do 

imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 

sociedade”.  

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz 

discursou em nome de todos os homenageados – que 

representaram os Sindicatos fundadores da entidade – e 

agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e simbolismo”. 

“Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 

transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com 

sua capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, 

educação básica, lazer e qualidade de vida. São serviços de 

excelência para comunidades carentes e a cada ano superamos 

nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 

milhão de atendimentos.  
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homenagem aos 75 anos da Fecomércio/RN 

 

 

Prefeito de Natal ao lado dos homenageados pelos 75 anos da Fecomercio 

O prefeito de Natal, Álvaro Dias, participou nesta sexta-feira (24) na Assembleia 

Legislativa, da solenidade alusiva aos 75 anos da Federação do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio/RN). A sessão foi 

https://www.natal.rn.gov.br/news/post2/41047


 
 

proposta pelo deputado estadual Adjuto Dias e contou com a participação do 

presidente da Fecomércio/RN, Marcelo Queiroz, além de parlamentares, 

autoridades políticas de todas as esferas de poder, lideranças empresariais e 

representantes da sociedade civil organizada. 

Na oportunidade, o chefe do executivo municipal parabenizou a todos que 

compõem o Sistema Fecomércio/RN, destacando a importância do trabalho 

desenvolvido pela instituição não só nas lutas em defesa do fortalecimento da 

atividade comercial em seus mais diversos segmentos, como também no apoio, 

suporte e contribuição à educação, formação e capacitação profissional, além da 

oferta de serviços sociais, beneficiando diversas camadas da sociedade. 

“Hoje, celebramos um marco histórico: os 75 anos da Federação do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo do RN. Este é um momento de orgulho e reflexão sobre 

a trajetória de uma instituição que tem sido fundamental para o desenvolvimento 

econômico e social de todo o nosso Estado e que é parceira permanente também 

de Natal e do seu povo. Parabéns a todos pela história construída! Viva a 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte!”, 

disse o prefeito Álvaro Dias. 
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Fecomércio recebe homenagem pelos 75 
anos em sessão solene na Assembleia 
Legislativa do RN 

Foto(s): Eduardo Maia 

https://oslibertarios.com.br/2024/05/24/fecomercio-recebe-homenagem-pelos-75-anos-em-sessao-solene-na-assembleia-legislativa-do-rn/
https://oslibertarios.com.br/2024/05/24/fecomercio-recebe-homenagem-pelos-75-anos-em-sessao-solene-na-assembleia-legislativa-do-rn/
https://oslibertarios.com.br/2024/05/24/fecomercio-recebe-homenagem-pelos-75-anos-em-sessao-solene-na-assembleia-legislativa-do-rn/


 
 

  

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 

do Estado (Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) 

durante sessão solene na Assembleia Legislativa do Rio Grande do 

Norte. A solenidade, bastante concorrida, foi uma propositura do 

deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e contou com as presenças 

dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), 

Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo 

(PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas 

(SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do 

PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da 

Fecomércio na economia e na sociedade potiguar desde a sua 

fundação. “Tem sido uma voz poderosa em defesa dos interesses 

dos comerciantes locais, trabalhando incasavelmente para 

construir um ambiente favorável ao crescimento econômico do RN 

e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e 

interesses dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma 

aliada para o crescimento do comércio do Estado, “promovendo 

geração de emprego e renda e com fomento ao 

empreendedorismo”. Ainda de acordo com o parlamentar, o 

trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o 

Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a melhoria da 

qualidade de vida dos potiguares”. 

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da 

Fecomércio no debate realizado no ano passado, quando a 

Assembleia Legislativa rejeitou a proposta de aumento do ICMS 

para 2024. Conforme Adjuto, a Federação “esteve na vanguarda 

dos que lutaram contra a proposta de aumento da alíquota do 

imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 

sociedade”. 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz 

discursou em nome de todos os homenageados – que 



 
 

representaram os Sindicatos fundadores da entidade – e 

agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e simbolismo”. 

“Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 

transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 

capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação 

básica, lazer e qualidade de vida. 

São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada 

ano superamos nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram 

mais de 1,3 milhão de atendimentos. 

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro 

Dias (Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da 

Femurn, Luciano Santos; do presidente do Conselho Deliberativo 

do Sebrae-RN, Itamar Maciel; e do vice-presidente da Fiern, Sílvio 

Bezerra. Também estiveram presentes os vereadores Camila 

Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes 

(Republicanos), este último representando o presidente da Câmara 

Municipal de Natal, Eriko Jácome (PP). 
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FIERN participa de homenagem aos 75 
anos da Fecomércio-RN na Assembleia 
Legislativa 

 

O diretor da FIERN, Silvio Bezerra, representou a Federação na solenidade em 

homenagem aos 75 anos de fundação da Fecomércio-RN. O evento ocorreu na 

manhã desta sexta-feira (24), no Plenário Deputado Clóvis Motta da Assembleia 

Legislativa do Rio Grande do Norte (ALRN). O evento contou com a presença de 

https://www.fiern.org.br/fiern-participa-de-homenagem-aos-75-anos-da-fecomercio-rn-na-assembleia-legislativa/
https://www.fiern.org.br/fiern-participa-de-homenagem-aos-75-anos-da-fecomercio-rn-na-assembleia-legislativa/


 
 

autoridades, empresários e representantes dos oito sindicatos do setor de comércio 

mais antigos, que também foram homenageados na cerimônia. 

  

  

Proposta pelo deputado estadual Adjuto Alves, a honraria foi concedida à 

Fecomércio-RN, principal entidade representativa dos segmentos de comércio, 

serviços e turismo do estado, e foi recebida pelo presidente da instituição, Marcelo 

Queiroz. 

  

  

Para Silvio Bezerra, é importante reconhecer os serviços prestados pela Federação 

do Comércio, que em muitas discussões tem atuado em parceria com a FIERN, 

proporcionando um ambiente representativo para a classe empresarial potiguar. 

  

  

“A Fecomércio-RN é uma instituição respeitada, com relevantes serviços prestados 

ao estado. Em parceria com a federação das indústrias e outras instituições, tem 

proporcionado um ambiente onde empresários e empresas têm representatividade 

nas discussões na Assembleia Legislativa, nas Câmaras de Vereadores e junto ao 

Poder Executivo. É essencial reconhecer os serviços prestados por essa entidade”, 

disse o diretor. 

  

  

Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio-RN, discursou em nome de todos os 

homenageados, que representavam os sindicatos fundadores da entidade, e 

agradeceu à ALRN. “Olhando para a história, vejo a integração refletida em cada 

vida transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 

capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e 

qualidade de vida. São serviços de excelência para comunidades carentes e, a cada 

ano, superamos nossas metas”, afirmou Queiroz. 

  

  

Fecomércio-RN 

  

A história da Fecomércio RN começou em 1949, na antiga sede do Sindicato do 

Comércio Varejista, localizada na Rua João Pessoa, 175, 1º andar, Centro. O 

reconhecimento como Associação Sindical pelo Ministério dos Negócios do 

Trabalho, Indústria e Comércio ocorreu em 28 de março do mesmo ano. 

  

  



 
 

Desde então, a entidade tem se consolidado como uma voz representativa de seus 

segmentos no estado, filiando-se à Confederação Nacional do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo (CNC) para seu pleno funcionamento. 

  

Fotos: Eduardo Maia/ALRN 
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FOTO: EDUARDO MAIA 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 

Estado (Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) 

durante sessão solene na Assembleia Legislativa do Rio Grande do 

Norte. 

A solenidade, bastante concorrida, foi uma propositura do deputado 

estadual Adjuto Dias (MDB), e contou com as presenças dos deputados 

Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber Rodrigues 

(PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo 

(PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson 

Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 

economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. 

“Tem sido uma voz poderosa em defesa dos interesses dos 

comerciantes locais, trabalhando incasavelmente para construir um 

ambiente favorável ao crescimento econômico do RN e tem 

desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e interesses dos 

empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada 

para o crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de 

emprego e renda e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de 

acordo com o parlamentar, o trabalho desenvolvido pela entidade, que 

também controla o Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a 

melhoria da qualidade de vida dos potiguares”. 

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio 

no debate realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa 

rejeitou a proposta de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, 

a Federação “esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta 

de aumento da alíquota do imposto que impacta não só o setor 

produtivo mas toda a sociedade”. 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou 

em nome de todos os homenageados – que representaram os 

Sindicatos fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato 

repleto de valor e simbolismo”. 

“Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 

transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 



 
 

capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, 

lazer e qualidade de vida. 

São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano 

superamos nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram mais 

de 1,3 milhão de atendimentos. 

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 

(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, 

Luciano Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, 

Itamar Maciel; e do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também 

estiveram presentes os vereadores Camila Araújo (União), Herberth 

Sena (PV) e Kleber Fernandes (Republicanos), este último 

representando o presidente da Câmara Municipal de Natal, Eriko 

Jácome (PP). 
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Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 
(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão solene na 
Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, bastante concorrida, 
foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e contou com as 
presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber 
Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo 
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(PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira (União), 
Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na economia 
e na sociedade potiguar desde a sua fundação. "Tem sido uma voz poderosa em 
defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando incasavelmente para 
construir um ambiente favorável ao crescimento econômico do RN e tem 
desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e interesses dos 
empresários e da população", disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 
crescimento do comércio do Estado, "promovendo geração de emprego e renda e 
com fomento ao empreendedorismo". Ainda de acordo com o parlamentar, o 
trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o Senac e o Sesc, 
"contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida dos potiguares".  

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no debate 
realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a proposta de 
aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação "esteve na vanguarda 
dos que lutaram contra a proposta de aumento da alíquota do imposto que 
impacta não só o setor produtivo mas toda a sociedade".  

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em nome 
de todos os homenageados - que representaram os Sindicatos fundadores da 
entidade - e agradeceu à ALRN pelo "ato repleto de valor e simbolismo". "Olhando 
para a história, vejo integração refletida em cada vida transformada por meio dos 
nossos braços sociais, o Senac com sua capacitação profissional e o Sesc 
promovendo saúde, educação básica, lazer e qualidade de vida.  
São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano superamos 
nossas metas", disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 milhão de 
atendimentos.  

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 
(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano 
Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar Maciel; e do 
vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram presentes os 
vereadores Camila Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes 
(Republicanos), este último representando o presidente da Câmara Municipal de 
Natal, Eriko Jácome (PP). 
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Nos 75 anos da Fecomercio RN, a homenagem na ALRN 

Foto: Marcelo Queiróz recebe a homenagem do propositor Adjuto Dias - Foto: Ascom/Fecomércio 

A Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte homenageou, nesta sexta-
feira (24), em sessão solene, os 75 anos de fundação da Federação do 
Comércio do RN - Fecomércio.  
 
A propositura foi do deputado Adjuto Dias (MDB), e contou com as presenças 
dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber 
Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo 
(PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira 
(União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 
 
Declarou Adjuto: “A Fecomércio tem sido uma voz poderosa em defesa dos 
interesses dos comerciantes locais, trabalhando incasavelmente para construir 
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um ambiente favorável ao crescimento econômico do RN e tem desempenhado 
um papel crucial na defesa dos direitos e interesses dos empresários e da 
população”. 
 
Ressaltou que a Federação se transformou em aliada para o crescimento do 
comércio do estado, "promovendo geração de emprego e renda e com fomento 
ao empreendedorismo". Ainda de acordo com o parlamentar, o trabalho 
desenvolvido pela entidade, que também controla o Senac e o Sesc, "contribui 
para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida dos potiguares".  
 
Relembrou a participação decisiva da Fecomércio no debate realizado no ano 
passado, quando a AL rejeitou a proposta de aumento do ICMS para 2024. “A 
Federação esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento 
da alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 
sociedade", considerou o parlamentar. 
 
Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 
nome de todos os homenageados - que representaram os Sindicatos 
fundadores da entidade, e agradeceu à ALRN pelo "ato repleto de valor e 
simbolismo".  
 
Destacou: "Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 
transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 
capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e 
qualidade de vida.  
São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano 
superamos nossas metas".  
 
Lembrou que em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 milhão de 
atendimentos.  
 
A solenidade contou com as presenças também do prefeito de Natal, Álvaro 
Dias (Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, 
Luciano Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar 
Maciel; do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra; dos vereadores Camila 
Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes (Republicanos), este 
último representando o presidente da Câmara Municipal de Natal, Eriko 
Jácome (PP). 
 



 
 

 
Autor(a): BZN 
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A propositura foi do deputado estadual Adjuto Dias, subescrita pelo 

deputado Ubaldo Fernandes, que destacou a importância da instituição 

para o desenvolvimento econômico e social do estado. 
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Na Assembleia Legislativa, deputados estaduais prestaram tributo à 

trajetória e impacto da instituição no Rio Grande do Norte 

A Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte realizou, na manhã 

desta sexta-feira (24), uma sessão solene para homenagear os 75 anos 

de fundação da Federação do Comércio de Bens, Serviços 

e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN). 

O evento, realizado no Plenário Deputado Clóvis Motta, contou com a 

presença de diversas autoridades, empresários e representantes dos oito 

sindicatos mais antigos, que também foram homenageados na 

cerimônia. A família do primeiro presidente da Fecomércio RN, Militão 

Chaves, marcou presença, representando seu legado. 

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, expressou sua gratidão 

pela homenagem, destacando a contribuição coletiva que moldou a 

trajetória da entidade. 

“Para nós é motivo de honra sermos lembrados por esta importante Casa 

Legislativa, neste ano em que celebramos 75 anos de atuação em prol do 

desenvolvimento econômico e social do nosso estado. 

Esse trabalho grandioso é fruto do esforço de homens e mulheres que 

trilharam o caminho para chegarmos até aqui”. 

Ele ressaltou ainda o impacto social da instituição por meio do Serviço 

Nacional de Aprendizagem Comercial (Senac) e do Serviço Social 

do Comércio (Sesc). “A integração do Sistema Comércio RN está 

refletida em cada vida transformada por meio de nossos braços sociais: 

o Senac, com foco na capacitação profissional; e o Sesc, atuando com 

saúde, educação básica, lazer, cultura e assistência. 

No ano passado, alcançamos mais de 1,6 milhão de atendimentos o que 

demonstra a importância de nossas ações”. 

O deputado Adjuto Dias refletiu sobre a importância da entidade não 

apenas para os empresários, mas para toda a sociedade. “A Fecomércio 

RN, ao longo de seus 75 anos, tem prestado serviços importantes no 

https://natalemfoco.com.br/tag/alern
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/alern
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/


 
 

debate de temas que impactam além dos empreendedores, toda a 

população. 

Estamos hoje aqui comemorando 75 anos de uma entidade 

representativa, sólida e comprometida. Por isso tudo, este é um 

momento também de prestar homenagem a pessoas que fizeram parte 

dessa jornada”. 

Estiveram presentes os deputados estaduais Adjuto Dias, Ubaldo 

Fernandes, Kleber Rodrigues, Francisco do PT, Cristiane Dantas, Eudiane 

Macedo, Dr. Keginaldo, Dr. Bernardo, Hermano Morais, Luis Eduardo, 

Ivanilson Oliveira e Cel. Azevedo; o prefeito de Natal, Álvaro Dias; os 

vereadores Kleber Fernandes, Camila Araújo e Heberth Sena; além de 

representantes da classe produtiva, membros da diretoria e gestores do 

Sistema Fecomércio RN. 

Trajetória 

 

Presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz 
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A história da Fecomércio RN começou em 1949, na então sede do 

Sindicato do Comércio Varejista, localizada na Rua João Pessoa, 175, 1º 

andar, Centro. O reconhecimento como Associação Sindical pelo 

Ministério dos Negócios do Trabalho, Indústria e Comércio ocorreu em 

28 de março do mesmo ano. 

Desde então, a entidade tem se consolidado como uma voz 

representativa de seus segmentos no estado, afiliando-se à 

Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) 

para seu pleno funcionamento. 

Hoje, o Sistema Comércio RN é um dos maiores sistemas de 

desenvolvimento social do mundo, com atuação em diversas áreas por 

meio do Sesc e do Senac. 

Em 2023, o Sistema ultrapassou 1,6 milhão de atendimentos realizados, 

transformando vidas em todo o estado. 

Assessoria. 
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Foto: Fecomércio Divulgação 

A Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte realizou, na manhã desta sexta-feira 

(24), uma sessão solene para homenagear os 75 anos de fundação da Federação do 

Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN). 

A propositura foi do deputado estadual Adjuto Dias, subescrita pelo deputado Ubaldo 

Fernandes, que destacou a importância da instituição para o desenvolvimento 

econômico e social do estado. 

O evento, realizado no Plenário Deputado Clóvis Motta, contou com a presença de 

diversas autoridades, empresários e representantes dos oito sindicatos mais antigos, 

que também foram homenageados na cerimônia. A família do primeiro presidente da 

Fecomércio RN, Militão Chaves, marcou presença, representando seu legado. 

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, expressou sua gratidão pela 

homenagem, destacando a contribuição coletiva que moldou a trajetória da entidade. 

“Para nós é motivo de honra sermos lembrados por esta importante Casa Legislativa, 

neste ano em que celebramos 75 anos de atuação em prol do desenvolvimento 

econômico e social do nosso estado. Esse trabalho grandioso é fruto do esforço de 

homens e mulheres que trilharam o caminho para chegarmos até aqui”. 

Ele ressaltou ainda o impacto social da instituição por meio do Serviço Nacional de 

Aprendizagem Comercial (Senac) e do Serviço Social do Comércio (Sesc). “A integração 

do Sistema Comércio RN está refletida em cada vida transformada por meio de nossos 

braços sociais: o Senac, com foco na capacitação profissional; e o Sesc, atuando com 



 
 

saúde, educação básica, lazer, cultura e assistência. No ano passado, alcançamos mais 

de 1,6 milhão de atendimentos o que demonstra a importância de nossas ações”. 

O deputado Adjuto Dias refletiu sobre a importância da entidade não apenas para os 

empresários, mas para toda a sociedade. “A Fecomércio RN, ao longo de seus 75 anos, 

tem prestado serviços importantes no debate de temas que impactam além dos 

empreendedores, toda a população. Estamos hoje aqui comemorando 75 anos de uma 

entidade representativa, sólida e comprometida. Por isso tudo, este é um momento 

também de prestar homenagem a pessoas que fizeram parte dessa jornada”. 

Estiveram presentes os deputados estaduais Adjuto Dias, Ubaldo Fernandes, Kleber 

Rodrigues, Francisco do PT, Cristiane Dantas, Eudiane Macedo, Dr. Keginaldo, Dr. 

Bernardo, Hermano Morais, Luis Eduardo, Ivanilson Oliveira e Cel. Azevedo; o prefeito 

de Natal, Álvaro Dias; os vereadores Kleber Fernandes, Camila Araújo e Heberth Sena; 

além de representantes da classe produtiva, membros da diretoria e gestores do 

Sistema Fecomércio RN. 

Trajetória 

A história da Fecomércio RN começou em 1949, na então sede do Sindicato do Comércio 

Varejista, localizada na Rua João Pessoa, 175, 1º andar, Centro. O reconhecimento como 

Associação Sindical pelo Ministério dos Negócios do Trabalho, Indústria e Comércio 

ocorreu em 28 de março do mesmo ano. Desde então, a entidade tem se consolidado 

como uma voz representativa de seus segmentos no estado, afiliando-se à 

Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) para seu pleno 

funcionamento. 

Hoje, o Sistema Comércio RN é um dos maiores sistemas de desenvolvimento social do 

mundo, com atuação em diversas áreas por meio do Sesc e do Senac. Em 2023, o 

Sistema ultrapassou 1,6 milhão de atendimentos realizados, transformando vidas em 

todo o estado. 

Fonte: Fecomércio RN 
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Fecomércio recebe homenagem 
pelos 75 anos em sessão solene na 
Assembleia Legislativa do RN 
Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 
(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão 
solene na Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, 
bastante concorrida, foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias 
(MDB), e contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), 
Eudiane Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel 
Azevedo (PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas 
(SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 
economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma voz 
poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando 
incasavelmente para construir um ambiente favorável ao crescimento 
econômico do RN e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos 
direitos e interesses dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para 
o crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e 
renda e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de acordo com o 
parlamentar, o trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o 
Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida 
dos potiguares”. 

https://www.jairsampaio.com/fecomercio-recebe-homenagem-pelos-75-anos-em-sessao-solene-na-assembleia-legislativa-do-rn/
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O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no 
debate realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a 
proposta de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação 
“esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento da 
alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 
sociedade”. 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 
nome de todos os homenageados – que representaram os Sindicatos 
fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e 
simbolismo”. “Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 
transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 
capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer 
e qualidade de vida. 
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Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 

(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão solene 

na Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, bastante 
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concorrida, foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e 

contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane 

Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo 

(PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), 

Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 

economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma voz 

poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando 

incasavelmente para construir um ambiente favorável ao crescimento econômico 

do RN e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e interesses 

dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 

crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e renda 

e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de acordo com o parlamentar, o 

trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o Senac e o Sesc, 

“contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida dos potiguares”.  

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no debate 

realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a proposta 

de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação “esteve na 

vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento da alíquota do 

imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a sociedade”.  

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 

nome de todos os homenageados – que representaram os Sindicatos fundadores 

da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e simbolismo”. 

“Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida transformada 

por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua capacitação profissional e o 

Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e qualidade de vida.  

São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano superamos 

nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 milhão de 

atendimentos.  



 
 

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 

(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano 

Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar Maciel; e 

do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram presentes os 

vereadores Camila Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes 

(Republicanos), este último representando o presidente da Câmara Municipal de 

Natal, Eriko Jácome (PP). 
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75 anos em sessão 

solene na 
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Legislativa do RN 
O presidente da Fecomércio-RN, Marcelo Queiroz, expressou sua gratidão 

pela homenagem e destacou o impacto positivo dos serviços oferecidos pela 

entidade 
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Foto: Eduardo Maia 

Na sexta-feira (24), a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 
Estado (Fecomércio-RN) foi homenageada em uma sessão solene na 
Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte, celebrando seus 75 anos de 
existência. A cerimônia, que contou com a participação dos deputados 
estaduais e diversas autoridades, foi proposta pelo deputado estadual 
Adjuto Dias (MDB). 

Durante o evento, Adjuto destacou o papel fundamental da Fecomércio na 
economia e na sociedade potiguar ao longo dos anos. Ele enfatizou o 
compromisso da entidade em defender os interesses dos comerciantes 
locais e construir um ambiente propício para o crescimento econômico do 
RN, além de sua contribuição para a promoção do empreendedorismo, 
geração de emprego e renda, e melhoria da qualidade de vida dos 
potiguares. 

O presidente da Fecomércio-RN, Marcelo Queiroz, expressou sua gratidão 
pela homenagem e destacou o impacto positivo dos serviços oferecidos pela 
entidade, como a capacitação profissional pelo Senac e as atividades sociais 
promovidas pelo Sesc. Ele ressaltou o compromisso contínuo da Fecomércio 
em superar metas e atender às necessidades das comunidades carentes. 
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Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 

(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão 

solene na Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. 

A solenidade, bastante concorrida, foi uma propositura do deputado estadual 

Adjuto Dias (MDB), e contou com as presenças dos deputados Ubaldo 

Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano 

Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), 

Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e 

Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 

economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma voz 

poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando 

incasavelmente para construir um ambiente favorável ao crescimento 

econômico do RN e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos 

direitos e interesses dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 

crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e 

renda e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de acordo com o 

parlamentar, o trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o 

Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida 

dos potiguares”.  

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no 

debate realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a 

proposta de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação 

“esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento da 

alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 

sociedade”.  

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 

nome de todos os homenageados – que representaram os Sindicatos 

fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e 



 
 

simbolismo”. “Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 

transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 

capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e 

qualidade de vida.  

São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano 

superamos nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 

milhão de atendimentos.  

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 

(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano 

Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar Maciel; e 

do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram presentes os 

vereadores Camila Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes 

(Republicanos), este último representando o presidente da Câmara Municipal 

de Natal, Eriko Jácome (PP). 
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A Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte realizou, na manhã desta sexta-feira 
(24), uma sessão solene para homenagear os 75 anos de fundação da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN). A 
propositura foi do deputado estadual Adjuto Dias, subescrita pelo deputado Ubaldo 
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Fernandes, que destacou a importância da instituição para o desenvolvimento 
econômico e social do estado. 

O evento, realizado no Plenário Deputado Clóvis Motta, contou com a presença de 
diversas autoridades, empresários e representantes dos oito sindicatos mais antigos, 
que também foram homenageados na cerimônia. A família do primeiro presidente da 
Fecomércio RN, Militão Chaves, marcou presença, representando seu legado. 

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, expressou sua gratidão pela 
homenagem, destacando a contribuição coletiva que moldou a trajetória da entidade. 
“Para nós é motivo de honra sermos lembrados por esta importante Casa Legislativa, 
neste ano em que celebramos 75 anos de atuação em prol do desenvolvimento 
econômico e social do nosso estado. Esse trabalho grandioso é fruto do esforço de 
homens e mulheres que trilharam o caminho para chegarmos até aqui”. 

O deputado Adjuto Dias refletiu sobre a importância da entidade não apenas para os 
empresários, mas para toda a sociedade. “A Fecomércio RN, ao longo de seus 75 anos, 
tem prestado serviços importantes no debate de temas que impactam além dos 
empreendedores, toda a população. Estamos hoje aqui comemorando 75 anos de uma 
entidade representativa, sólida e comprometida. Por isso tudo, este é um momento 
também de prestar homenagem a pessoas que fizeram parte dessa jornada”. 

Estiveram presentes os deputados estaduais Adjuto Dias, Ubaldo Fernandes, Kleber 
Rodrigues, Francisco do PT, Cristiane Dantas, Eudiane Macedo, Dr. Keginaldo, Dr. 
Bernardo, Hermano Morais, Luis Eduardo, Ivanilson Oliveira e Cel. Azevedo; o prefeito 
de Natal, Álvaro Dias; os vereadores Kleber Fernandes, Camila Araújo e Heberth Sena; 
além de representantes da classe produtiva, membros da diretoria e gestores do 
Sistema Fecomércio RN. 
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Fecomércio recebe homenagem 
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Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na economia e na 

sociedade potiguar desde a sua fundação. 

 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado (Fecomércio-RN) 

foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão solene na Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte. 
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A solenidade, bastante concorrida, foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias 

(MDB), e contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo 

(PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo 

(PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo 

(SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na economia e na 

sociedade potiguar desde a sua fundação. 

“Tem sido uma voz poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando 

incasavelmente para construir um ambiente favorável ao crescimento econômico do RN e tem 

desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e interesses dos empresários e da 

população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 

crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e renda e com 

fomento ao empreendedorismo”. 

Ainda de acordo com o parlamentar, o trabalho desenvolvido pela entidade, que também 

controla o Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida dos 

potiguares”. 

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no debate 

realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a proposta de 

aumento do ICMS para 2024. 

Conforme Adjuto, a Federação “esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de 

aumento da alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a sociedade”. 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em nome de 

todos os homenageados – que representaram os Sindicatos fundadores da entidade – 

e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e simbolismo”. 

“Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida transformada por meio dos 

nossos braços sociais, o Senac com sua capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, 

educação básica, lazer e qualidade de vida. 

São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano superamos nossas metas”, 

disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 milhão de atendimentos. 

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 

(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano Santos; do 

presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar Maciel; e do vice-presidente 

da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram presentes os vereadores Camila Araújo 

(União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes (Republicanos), este último 

representando o presidente da Câmara Municipal de Natal, Eriko Jácome (PP). 



 
 

 

 

Fonte e fotos: Assessoria 
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ALRN: Fecomércio recebe homenagem pelos 75 
anos em sessão solene na Assembleia Legislativa 
do RN 

  

 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo do Estado (Fecomércio-RN) 

foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante 

sessão solene na Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte. A solenidade, bastante concorrida, 
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foi uma propositura do deputado estadual Adjuto 

Dias (MDB), e contou com as presenças dos 

deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane 

Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano 

Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo 

(PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas 

(SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo 

(SDD) e Francisco do PT. 

 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo 

da Fecomércio na economia e na sociedade potiguar 

desde a sua fundação. "Tem sido uma voz poderosa 

em defesa dos interesses dos comerciantes locais, 

trabalhando incasavelmente para construir um 

ambiente favorável ao crescimento econômico do 

RN e tem desempenhado um papel crucial na 

defesa dos direitos e interesses dos empresários e 

da população", disse o parlamentar. 
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Foto: Eduardo Maia 

Deputado Adjuto Dias e Marcelo Queiroz (Fecomércio) na sessão solene da ALRN 

Sessão solene da Assembleia Legislativa (ALRN), hoje (24), 

celebrou os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo do Estado (Fecomércio-RN). 

A solenidade foi proposta pelo deputado estadual Adjuto Dias 

(MDB), e contou com a presença de vários deputados e outras 

autoridades. 

Adjuto Dias ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 

economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz 

agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e simbolismo”. 
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Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 
(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão solene 
na Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, bastante 
concorrida, foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e 
contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane 
Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo 
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(PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), 
Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 
economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma voz 
poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando 
incasavelmente para construir um ambiente favorável ao crescimento 
econômico do RN e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos 
e interesses dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 
crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e renda 
e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de acordo com o parlamentar, o 
trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o Senac e o Sesc, 
“contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida dos potiguares”.  

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no 
debate realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a 
proposta de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação 
“esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento da 
alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 
sociedade”.  

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 
nome de todos os homenageados – que representaram os Sindicatos 
fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e 
simbolismo”. “Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 
transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua capacitação 
profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e qualidade de 
vida.  
São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano superamos 
nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 milhão de 
atendimentos.  

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 
(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano 
Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar Maciel; e 
do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram presentes os 
vereadores Camila Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes 
(Republicanos), este último representando o presidente da Câmara Municipal 
de Natal, Eriko Jácome (PP). 
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Imagem: reprodução 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 
(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão solene na 
Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, bastante concorrida, 
foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e contou com as 
presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber 
Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo 
(PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira (União), 
Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na economia e 
na sociedade potiguar desde a sua fundação. "Tem sido uma voz poderosa em 
defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando incasavelmente para 
construir um ambiente favorável ao crescimento econômico do RN e tem 
desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e interesses dos 
empresários e da população", disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 
crescimento do comércio do Estado, "promovendo geração de emprego e renda e 
com fomento ao empreendedorismo". Ainda de acordo com o parlamentar, o 
trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o Senac e o Sesc, 
"contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida dos potiguares".  
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Sessão solene na ALRN homenageia 75 
anos de atuação da Fecomércio RN 

A Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte realizou, na manhã desta 
sexta-feira (24), uma sessão solene para homenagear os 75 anos de 
fundação da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 
Grande do Norte (Fecomércio RN). A propositura foi do deputado estadual 
Adjuto Dias, subescrita pelo deputado Ubaldo Fernandes, que destacou a 
importância da instituição para o desenvolvimento econômico e social do 
estado. 

O evento, realizado no Plenário Deputado Clóvis Motta, contou com a 
presença de diversas autoridades, empresários e representantes dos oito 
sindicatos mais antigos, que também foram homenageados na cerimônia. A 
família do primeiro presidente da Fecomércio RN, Militão Chaves, marcou 
presença, representando seu legado. 

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, expressou sua gratidão 
pela homenagem, destacando a contribuição coletiva que moldou a trajetória 
da entidade. “Para nós é motivo de honra sermos lembrados por esta 
importante Casa Legislativa, neste ano em que celebramos 75 anos de 
atuação em prol do desenvolvimento econômico e social do nosso estado. 
Esse trabalho grandioso é fruto do esforço de homens e mulheres que 
trilharam o caminho para chegarmos até aqui”. 

Ele ressaltou ainda o impacto social da instituição por meio do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Comercial (Senac) e do Serviço Social do 
Comércio (Sesc). “A integração do Sistema Comércio RN está refletida em 
cada vida transformada por meio de nossos braços sociais: o Senac, com 
foco na capacitação profissional; e o Sesc, atuando com saúde, educação 
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básica, lazer, cultura e assistência. No ano passado, alcançamos mais de 1,6 
milhão de atendimentos o que demonstra a importância de nossas ações”. 

O deputado Adjuto Dias refletiu sobre a importância da entidade não apenas 
para os empresários, mas para toda a sociedade. “A Fecomércio RN, ao 
longo de seus 75 anos, tem prestado serviços importantes no debate de 
temas que impactam além dos empreendedores, toda a população. Estamos 
hoje aqui comemorando 75 anos de uma entidade representativa, sólida e 
comprometida. Por isso tudo, este é um momento também de prestar 
homenagem a pessoas que fizeram parte dessa jornada”. 

Estiveram presentes os deputados estaduais Adjuto Dias, Ubaldo Fernandes, 
Kleber Rodrigues, Francisco do PT, Cristiane Dantas, Eudiane Macedo, Dr. 
Keginaldo, Dr. Bernardo, Hermano Morais, Luis Eduardo, Ivanilson Oliveira e 
Cel. Azevedo; o prefeito de Natal, Álvaro Dias; os vereadores Kleber 
Fernandes, Camila Araújo e Heberth Sena; além de representantes da classe 
produtiva, membros da diretoria e gestores do Sistema Fecomércio RN. 

Trajetória 

A história da Fecomércio RN começou em 1949, na então sede do Sindicato 
do Comércio Varejista, localizada na Rua João Pessoa, 175, 1º andar, Centro. 
O reconhecimento como Associação Sindical pelo Ministério dos Negócios 
do Trabalho, Indústria e Comércio ocorreu em 28 de março do mesmo ano. 
Desde então, a entidade tem se consolidado como uma voz representativa 
de seus segmentos no estado, afiliando-se à Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) para seu pleno funcionamento. 

Hoje, o Sistema Comércio RN é um dos maiores sistemas de 
desenvolvimento social do mundo, com atuação em diversas áreas por meio 
do Sesc e do Senac. Em 2023, o Sistema ultrapassou 1,6 milhão de 
atendimentos realizados, transformando vidas em todo o estado. 
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Fecomércio recebe homenagem pelos 75 anos em sessão solene na Assembleia 
Legislativa do RN 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 
(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão solene 
na Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, bastante 
concorrida, foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias (MDB), e 
contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane 
Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel 
Azevedo (PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas 
(SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 
economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma voz 
poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando 
incasavelmente para construir um ambiente favorável ao crescimento econômico 
do RN e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e interesses 
dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 
crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e renda 
e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de acordo com o parlamentar, o 
trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o Senac e o Sesc, 
“contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida dos potiguares”. 

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no debate 
realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a proposta 
de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação “esteve na 
vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento da alíquota do imposto 
que impacta não só o setor produtivo mas toda a sociedade”. 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 
nome de todos os homenageados – que representaram os Sindicatos 
fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e 
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simbolismo”. “Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 
transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua capacitação 
profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e qualidade de 
vida. 
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Fecomércio recebe homenagem pelos 75 anos em sessão solene na 

Assembleia Legislativa do RN 

 

 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 

(Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão 

solene na Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A solenidade, 

bastante concorrida, foi uma propositura do deputado estadual Adjuto Dias 

(MDB), e contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), 

Eudiane Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel 

Azevedo (PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas 

(SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 

economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma voz 

poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, trabalhando 

incasavelmente para construir um ambiente favorável ao crescimento 

econômico do RN e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos 

direitos e interesses dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o 

crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e 

renda e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de acordo com o 

parlamentar, o trabalho desenvolvido pela entidade, que também controla o 

Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida 

dos potiguares”.  
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O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no 

debate realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a 

proposta de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação 

“esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento da 

alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 

sociedade”.  

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 

nome de todos os homenageados – que representaram os Sindicatos 

fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e 

simbolismo”. “Olhando para a história, vejo integração refletida em cada vida 

transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 

capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e 

qualidade de vida.  

São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano 

superamos nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 

milhão de atendimentos.  

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 

(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano 

Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar Maciel; e 

do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram presentes os 

vereadores Camila Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes 

(Republicanos), este último representando o presidente da Câmara Municipal 

de Natal, Eriko Jácome (PP). 
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Fecomércio recebe homenagem pelos 75 anos 
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RN. 

 

Crédito Eduardo Maia/ALRN. 
Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado (Fecomércio -RN) 
foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante sessão solene na Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte. A solenidade, bastante concorrida, foi uma propositura do deputado estadual Adjuto 
Dias (MDB), e contou com as presenças dos deputados Ubaldo Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo 
(PV), Kleber Rodrigues (PSDB), Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo (PSDB), 
Dr. Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz Eduardo (SDD) e 
Francisco do PT. 

Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na economia e na sociedade 
potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma voz poderosa em defesa dos interesses dos 
comerciantes locais, trabalhando incasavelmente para construir um ambiente favorável ao 
crescimento econômico do RN e tem desempenhado um papel crucial na defesa dos direitos e 
interesses dos empresários e da população”, disse o parlamentar. 
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Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada para o crescimento do 
comércio do Estado, “promovendo geração de emprego e renda e com fomento ao 
empreendedorismo”. Ainda de acordo com o parlamentar, o trabalho desenvolvido pela entidade, que 
também controla o Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a melhoria da qualidade de vida 
dos potiguares”. 

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no debate realizado no ano 
passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou a proposta de aumento do ICMS para 2024. 
Conforme Adjuto, a Federação “esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento 
da alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a sociedade”.  

 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz. 
Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em nome de todos os 
homenageados – que representaram os Sindicatos fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN 
pelo “ato repleto de valor e simbolismo”. “Olhando para a história, vejo integração refletida em cada 
vida transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua capacitação profissional e 
o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e qualidade de vida. 
São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano superamos nossas metas”, 
disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 milhão de atendimentos. 



 
 

 

Crédito Eduardo Maia/ALRN. 
A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias (Republicanos); do prefeito 
de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do 
Sebrae-RN, Itamar Maciel; e do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram 
presentes os vereadores Camila Araújo (União), Herberth Sena (PV) e Kleber Fernandes 
(Republicanos), este último representando o presidente da Câmara Municipal de Natal, Eriko Jácome 
(PP). 
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Prefeito de Natal ao lado dos homenageados pelos 75 anos da Fecomercio . Crédito Alex Régis. 
O prefeito de Natal, Álvaro Dias, participou nesta sexta-feira (24) na Assembleia Legislativa, da 
solenidade alusiva aos 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 
Grande do Norte (Fecomércio/RN). A sessão foi proposta pelo deputado estadual Adjuto Dias e 
contou com a participação do presidente da Fecomércio/RN, Marcelo Queiroz, além de 
parlamentares, autoridades políticas de todas as esferas de poder, lideranças empresariais e 
representantes da sociedade civil organizada. 

Na oportunidade, o chefe do executivo municipal parabenizou a todos que compõem o Sistema 
Fecomércio/RN, destacando a importância do trabalho desenvolvido pela instituição não só nas lutas 
em defesa do fortalecimento da atividade comercial em seus mais diversos segmentos, como também 
no apoio, suporte e contribuição à educação, formação e capacitação profissional, além da oferta de 
serviços sociais, beneficiando diversas camadas da sociedade. 

https://eliasjornalista.com/alvaro-dias-participa-de-sessao-solene-em-homenagem-aos-75-anos-da-fecomercio-rn/
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“Hoje, celebramos um marco histórico: os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do RN. Este é um momento de orgulho e reflexão sobre a trajetória de uma instituição que 
tem sido fundamental para o desenvolvimento econômico e social de todo o nosso Estado e que é 
parceira permanente também de Natal e do seu povo. Parabéns a todos pela história construída! Viva 
a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte!”, disse o prefeito 
Álvaro Dias 
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Fecomércio recebe homenagem pelos 75 
anos em sessão solene na ALRN 

FOTO: EDUARDO MAIA 

Os 75 anos da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 
Estado (Fecomércio-RN) foram celebrados nesta sexta-feira (24) durante 
sessão solene na Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte. A 
solenidade, bastante concorrida, foi uma propositura do deputado estadual 
Adjuto Dias (MDB), e contou com as presenças dos deputados Ubaldo 
Fernandes (PSDB), Eudiane Macedo (PV), Kleber Rodrigues (PSDB), 
Hermano Morais (PV), Coronel Azevedo (PL), Dr. Bernardo (PSDB), Dr. 
Kerginaldo (PSDB), Cristiane Dantas (SDD), Ivanilson Oliveira (União), Luiz 
Eduardo (SDD) e Francisco do PT. 

https://blogdofm.com.br/fecomercio-recebe-homenagem-pelos-75-anos-em-sessao-solene-na-alrn/
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Em seu discurso, Adjuto ressaltou o impacto positivo da Fecomércio na 
economia e na sociedade potiguar desde a sua fundação. “Tem sido uma 
voz poderosa em defesa dos interesses dos comerciantes locais, 
trabalhando incasavelmente para construir um ambiente favorável ao 
crescimento econômico do RN e tem desempenhado um papel crucial na 
defesa dos direitos e interesses dos empresários e da população”, disse o 
parlamentar. 

Adjuto ainda ressaltou que a Fecomércio se transformou em uma aliada 
para o crescimento do comércio do Estado, “promovendo geração de 
emprego e renda e com fomento ao empreendedorismo”. Ainda de acordo 
com o parlamentar, o trabalho desenvolvido pela entidade, que também 
controla o Senac e o Sesc, “contribui para o bem estar e a melhoria da 
qualidade de vida dos potiguares”. 

O parlamentar relembrou ainda a participação decisiva da Fecomércio no 
debate realizado no ano passado, quando a Assembleia Legislativa rejeitou 
a proposta de aumento do ICMS para 2024. Conforme Adjuto, a Federação 
“esteve na vanguarda dos que lutaram contra a proposta de aumento da 
alíquota do imposto que impacta não só o setor produtivo mas toda a 
sociedade”. 

Presidente da Fecomércio-RN, o empresário Marcelo Queiroz discursou em 
nome de todos os homenageados – que representaram os Sindicatos 
fundadores da entidade – e agradeceu à ALRN pelo “ato repleto de valor e 
simbolismo”. “Olhando para a história, vejo integração refletida em cada 
vida transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 
capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, 
lazer e qualidade de vida. 

São serviços de excelência para comunidades carentes e a cada ano 
superamos nossas metas”, disse. Em 2023, por exemplo, foram mais de 1,3 
milhão de atendimentos. 

A solenidade contou com as presenças do prefeito de Natal, Álvaro Dias 
(Republicanos); do prefeito de Lagoa Nova e presidente da Femurn, Luciano 
Santos; do presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae-RN, Itamar 
Maciel; e do vice-presidente da Fiern, Sílvio Bezerra. Também estiveram 
presentes os vereadores Camila Araújo (União), Herberth Sena (PV) e 



 
 

Kleber Fernandes (Republicanos), este último representando o presidente 
da Câmara Municipal de Natal, Eriko Jácome (PP). 
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Álvaro Dias participa de sessão solene em 
homenagem aos 75 anos da 

Fecomércio/RN 

FOTO: ALEX RÉGIS 

O prefeito de Natal, Álvaro Dias, participou nesta sexta-feira (24) na 
Assembleia Legislativa, da solenidade alusiva aos 75 anos da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte 
(Fecomércio/RN). A sessão foi proposta pelo deputado estadual Adjuto Dias 
e contou com a participação do presidente da Fecomércio/RN, Marcelo 
Queiroz, além de parlamentares, autoridades políticas de todas as esferas 
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de poder, lideranças empresariais e representantes da sociedade civil 
organizada. 

Na oportunidade, o chefe do executivo municipal parabenizou a todos que 
compõem o Sistema Fecomércio/RN, destacando a importância do trabalho 
desenvolvido pela instituição não só nas lutas em defesa do fortalecimento 
da atividade comercial em seus mais diversos segmentos, como também 
no apoio, suporte e contribuição à educação, formação e capacitação 
profissional, além da oferta de serviços sociais, beneficiando diversas 
camadas da sociedade. 

“Hoje, celebramos um marco histórico: os 75 anos da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN. Este é um momento de 
orgulho e reflexão sobre a trajetória de uma instituição que tem sido 
fundamental para o desenvolvimento econômico e social de todo o nosso 
Estado e que é parceira permanente também de Natal e do seu povo. 
Parabéns a todos pela história construída! Viva a Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte!”, disse o prefeito 
Álvaro Dias. 

 

  



 
 

FIERN participa de homenagem aos 75 anos da Fecomércio-RN na Assembleia 

Legislativa 

Link https://www.fiern.org.br/fiern-participa-de-homenagem-aos-
75-anos-da-fecomercio-rn-na-assembleia-legislativa/  

Data da 
publicação 

24/05/2024 

Veículo FIERN 

Classificação POSITIVO 
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O diretor da FIERN, Silvio Bezerra, representou a Federação na solenidade em 

homenagem aos 75 anos de fundação da Fecomércio-RN. O evento ocorreu na 

manhã desta sexta-feira (24), no Plenário Deputado Clóvis Motta da Assembleia 

Legislativa do Rio Grande do Norte (ALRN). O evento contou com a presença de 

autoridades, empresários e representantes dos oito sindicatos do setor de comércio 

mais antigos, que também foram homenageados na cerimônia. 
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Proposta pelo deputado estadual Adjuto Alves, a honraria foi concedida à 

Fecomércio-RN, principal entidade representativa dos segmentos de comércio, 

serviços e turismo do estado, e foi recebida pelo presidente da instituição, Marcelo 

Queiroz. 

  

  

Para Silvio Bezerra, é importante reconhecer os serviços prestados pela Federação 

do Comércio, que em muitas discussões tem atuado em parceria com a FIERN, 

proporcionando um ambiente representativo para a classe empresarial potiguar. 

  

  

“A Fecomércio-RN é uma instituição respeitada, com relevantes serviços prestados 

ao estado. Em parceria com a federação das indústrias e outras instituições, tem 

proporcionado um ambiente onde empresários e empresas têm representatividade 

nas discussões na Assembleia Legislativa, nas Câmaras de Vereadores e junto ao 

Poder Executivo. É essencial reconhecer os serviços prestados por essa entidade”, 

disse o diretor. 

  

  

Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio-RN, discursou em nome de todos os 

homenageados, que representavam os sindicatos fundadores da entidade, e 

agradeceu à ALRN. “Olhando para a história, vejo a integração refletida em cada 

vida transformada por meio dos nossos braços sociais, o Senac com sua 

capacitação profissional e o Sesc promovendo saúde, educação básica, lazer e 

qualidade de vida. São serviços de excelência para comunidades carentes e, a cada 

ano, superamos nossas metas”, afirmou Queiroz. 

  

  

Fecomércio-RN 

  

A história da Fecomércio RN começou em 1949, na antiga sede do Sindicato do 

Comércio Varejista, localizada na Rua João Pessoa, 175, 1º andar, Centro. O 

reconhecimento como Associação Sindical pelo Ministério dos Negócios do 

Trabalho, Indústria e Comércio ocorreu em 28 de março do mesmo ano. 

  

  

Desde então, a entidade tem se consolidado como uma voz representativa de seus 

segmentos no estado, filiando-se à Confederação Nacional do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo (CNC) para seu pleno funcionamento. 



 
 

  

Fotos: Eduardo Maia/ALRN 
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Debate contou com a presença de especialistas nacionais, reunindo 

empresários, políticos e jornalistas 

  

Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – 

se reuniram na noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os 

impactos da regulamentação a Reforma Tributária. 

  

O evento “RN em Foco”, promovido pela Federação do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN), faz parte 

das comemorações pelos 75 anos da entidade, e teve como tema central 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 
 

o Projeto de Lei Complementar nº 68/2024, que tramita no Congresso 

Nacional. 

  

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre 

os impactos da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os 

principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar 

prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

  

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, 

destacou a importância do debate. “Temos acompanhado as discussões 

com cautela e um olhar cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a 

Reforma Tributária. Por isso, o fórum ‘RN em Foco’ é uma oportunidade 

de aprofundarmos o debate junto a empresários e políticos de nosso 

estado. Sabemos que há pontos a comemorar, mas também temos a 

necessidade de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor 

terciário”, declarou. 



 
 

 

  

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, 

consultor especial da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do 

Estado do Rio de Janeiro e presidente do Comitê Nacional dos 

Secretários da Fazenda dos estados e do DF (Consefaz). Mercês é 

mestre em economia com formação executiva pelas universidades de 

Oxford (Reino Unido), Columbia (EUA) e INSEAD (França). 

  

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação 

econômica que trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as 

fases que a implantação da ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados 

ao IVA, e destacou alguns dos principais temas que serão debatidos na 

regulamentação. Ele alertou para um dos problemas que é o aumento 

das alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, com o aumento dos 

impostos. Essa é uma das questões que o setor produtivo deve estar 

mais atento”, alertou. 



 
 

  

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, 

especialista que já ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e 

na Secretaria Especial de Desestatização, Desinvestimentos e Mercados 

(SEDDM), onde liderou projetos de fundos de investimento imobiliário, 

privatização e regularização fundiária. 

  

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia 

brasileira nos últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do 

crescimento nos gastos públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as 

principais mudanças apresentando pontos positivos e alguns riscos que 

são enxergados no projeto de lei que tramita no Congresso. 

  

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar 

ideologia e sentimento para um debate que é muito complexo. 

  

A Reforma é muito ousada, muito gigante e, por isso, precisa ser tratada 

sem emoção para garantir que os aspectos de risco que enxergamos 

sejam ajustados, garantindo o crescimento do país”, analisou. 

  

Alguns pontos precisam de maior atenção 

  

No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram 

o Sistema Comércio, elaborou um documento que sintetiza o PL nº 

68/2024 e traz os principais pontos que precisam de maior atenção e de 

ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

  

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento 

condicionado ao “efetivo pagamento”, valor de referência nas operações 

https://natalemfoco.com.br/tag/economia/


 
 

imobiliárias, Split Payment, regimes de hotéis e parques, e uso e 

consumo pessoal. 

  

Todos os detalhes dos pontos defendidos pela CNC estão concentrados 

no site: https://reformatributaria.portaldocomercio.org.br/ 

  

Assessoria. 
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Fecomércio RN debate 
impactos da Reforma 
Tributária em Natal 

Evento “RN em Foco” reuniu especialistas para discutir ajustes necessários no 
Projeto de Lei nº 68/2024 e evitar prejuízos ao setor terciário no Rio Grande do 

Norte 

Alessandra Bernardo 

A regulamentação da Reforma Tributária, que tramita no 

Congresso Nacional por meio do Projeto de Lei Complementar 

nº 68/2024, foi tema do “RN em Foco”, promovido pela 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio RN) nesta quinta-feira 23, em 

Natal. Durante o evento, que fez parte das comemorações dos 

75 anos da entidade, foram abordados os impactos da 

regulamentação da Reforma Tributária, com apresentação do 

economistas Felipe Tavares e Guilherme Mercês. 

https://agorarn.com.br/ultimas/fecomercio-rn-debate-impactos-reforma/
https://agorarn.com.br/ultimas/fecomercio-rn-debate-impactos-reforma/
https://agorarn.com.br/ultimas/fecomercio-rn-sera-homenageada-pelos-seus-75-anos-na-assembleia-legislativa-na-sexta-feira-24/


 
 

Em colaboração com a Confederação Nacional de Comércio, 

Serviços e Turismo (CNC) e outras federações do Sistema 

Comércio, a Fecomércio RN destacou pontos cruciais do Projeto 

de Lei nº 68/2024 que necessitam de ajustes para evitar prejuízos 

ao setor terciário no Rio Grande do Norte. O presidente da 

Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, reconheceu a importância da 

proposta, mas alertou sobre os impactos negativos que esta 

pode trazer, enfatizando a necessidade de atenção e revisão de 

certos artigos. 

 
Em colaboração com a Confederação Nacional de Comércio, Serviços e Turismo 
(CNC) e outras federações, Fecomércio RN destaca pontos cruciais do Projeto de 
Lei nº 68/2024 que necessitam de ajustes. Foto: Divulgação. 

https://fecomerciorn.com.br/


 
 

“Reconhecemos a importância do PL nº 68/2024 como um passo 

significativo para a modernização e simplificação do sistema 

tributário brasileiro. No entanto, alguns pontos demandam 

atenção. Um deles é o creditamento condicionado ao “efetivo 

pagamento”: o artigo 28, § 2º, suscita preocupações quanto à 

transferência de responsabilidades do estado para o 

empresário, podendo ferir o princípio da não cumulatividade”, 

afirmou Queiroz, em entrevista exclusiva ao AGORA RN nesta 

quinta-feira 23. 

Outro ponto controverso citado por ele é a utilização do valor de 

referência nas operações imobiliárias, segundo o artigo 239, I. A 

adoção dessa base de cálculo pode distorcer o mercado 

imobiliário, gerando incertezas e possíveis injustiças 

tributárias. Ele listou ainda a obrigatoriedade do Split Payment, 

conforme os artigos 50 e seguintes, que “levanta dúvidas quanto 

à sua viabilidade e aplicabilidade prática, especialmente no 

contexto do tributo sobre o valor agregado”. 

As restrições ao fornecimento de crédito para empresas em 

regime não cumulativo, como hotéis e parques, conforme o 

artigo 272, também necessitam de revisão, segundo Queiroz. 

“Essas restrições ao fornecimento de crédito por empresas 

inseridas em regime não cumulativo, como hotéis e parques, 

conforme o artigo 272, merecem revisão para garantir a justiça 

fiscal, explicou, ao defender que é preciso garantir que setores 

como hotelaria e entretenimento tenham acesso justo ao 

crédito, que é essencial para sua sobrevivência e crescimento. 



 
 

O presidente da Fecomércio RN citou as limitações ao crédito e 

a incidência do IBS e CBS na concessão de benefícios aos 

funcionários, de acordo com os artigos 29 e 38, que são 

consideradas prejudiciais pois afetam diretamente o bem-estar 

dos trabalhadores e podem aumentar os custos operacionais 

das empresas. 

Fecomércio tem promovido debates sobre 
o tema 
Marcelo Queiroz destacou que a Fecomércio RN está 

contribuindo para ampliar o conhecimento da sociedade 

potiguar sobre a Reforma Tributária por meio de eventos e 

debates sobre o tema. E lembrou que, em 2023, a entidade 

promoveu, em parceria com o Grupo de Líderes Empresariais 

(Lide RN), um grande evento que discutiu os pontos do projeto 

em tramitação. 

Ele disse ainda que a entidade está próxima aos deputados 

federais e senadores potiguares, promovendo iniciativas como o 

“RN em Foco”, que trouxe especialistas nacionais para debater 

o tema em Natal. “Agora, com o processo de regulamentação, 

entendemos que este trabalho continua. A CNC, por exemplo, 

possui 14 grupos de trabalho em torno das propostas que estão 

sendo discutidas. Continuamos engajados em sensibilizar 

nossos parlamentares sobre os impactos das mudanças 

propostas e a necessidade de revisões para garantir um sistema 



 
 

tributário mais justo e eficiente”, disse o presidente da 

Fecomércio RN. 

No evento desta quinta, o economista chefe da CNC, Felipe 

Tavares, apresentou um diagnóstico rápido sobre a situação 

atual da economia brasileira e falou sobre a importância da 

reforma tributária. “Trouxe também os principais pontos que 

hoje estão em regulamentação do PLP 68, que é o primeiro 

capítulo da regulamentação da Emenda Constitucional 132”. 

Já o consultor da Fecomércio RN, economista Guilherme 

Mercês abordou, em sua apresentação, os principais pontos que 

vão estar em debate no Congresso Nacional e os impactos desta 

para o país. “Trouxemos os impactos da Reforma Tributária 

para as empresas, para a sociedade e discutimos sobre os 

dobramentos disso para o Estado do Rio Grande do Norte”. 

Presidente da Fiern destaca importância do envolvimento 
empresarial na RT 

O presidente da Federação das Indústrias do Estado do Rio 

Grande do Norte (Fiern), Roberto Serquiz, enfatizou a 

necessidade de maior engajamento da classe empresarial na 

Reforma Tributária, durante o evento de comemoração dos 75 

anos da Fecomércio RN. Ele destacou que a reforma está na fase 

crucial de regulamentação e que “a simplificação é um ponto 

considerado bom porque realmente nós temos um complexo, 

um caos na legislação”. 



 
 

Serquiz apontou que, apesar dos benefícios da simplificação, 

existem “alguns pontos de atenção” que precisam ser 

considerados. O presidente também expressou preocupação 

com “a definição de como vai ser o parque federativo, a 

compensação para as perdas que os estados vão ter”. Ele 

ressaltou que essas questões precisam ser esclarecidas. 

No entanto, Serquiz avaliou positivamente os impactos iniciais 

da reforma para a indústria, embora tenha destacado que esta é 

a visão atual e que o cenário pode mudar. “Daí a importância de 

eventos como esse, porque quanto mais a gente debater e hoje, 

estamos em um debate com dois economistas que têm um 

currículo, que têm uma vivência na economia, então isso só 

enriquece e ajuda muito a tomar a decisão”, concluiu. 

Governo quer aprovar RT até 8 de julho 

A expectativa do Governo Federal é aprovar a Reforma 

Tributária no Congresso até o dia 8 de julho. A primeira 

proposta, que trata da regulamentação, já está tramitando na 

Câmara, onde o presidente, deputado federal Arthur Lira (PP-

AL), criou dois grupos de trabalho para os debates. O segundo 

projeto sobre o assunto deve chegar na semana que vem, antes 

do feriado. 

Segundo o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, informou à 

Agência Brasil nesta quarta-feira 22, “as duas leis vão substituir 

5.570 sistemas municipais, 27 estados e o Distrito Federal, e o da 



 
 

própria União, por um sistema tributário com um único 

imposto”. 

E explicou: “Porque, quando a gente fala de CBF e IBS, dá a 

impressão de que são dois impostos e não são. O imposto é o 

mesmo, só muda a destinação. Uma parte vai para União, outra 

para estados e municípios. Mas a base da tributação é a mesma, 

assim como a jurisprudência e a fiscalização”. 
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Fecomércio RN reúne cerca de 300 
líderes em Natal para discutir a Reforma 
Tributária 

Foto: Fecomercio Divulgação 

Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se reuniram na 

noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os impactos da regulamentação a 

Reforma Tributária. 

https://blogdeassis.com.br/2024/fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-em-natal-para-discutir-a-reforma-tributaria/345838/
https://blogdeassis.com.br/2024/fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-em-natal-para-discutir-a-reforma-tributaria/345838/
https://blogdeassis.com.br/2024/fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-em-natal-para-discutir-a-reforma-tributaria/345838/


 
 

O evento “RN em Foco”, promovido pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e 

Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN), faz parte das comemorações pelos 

75 anos da entidade, e teve como tema central o Projeto de Lei Complementar nº 

68/2024, que tramita no Congresso Nacional. 

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os impactos 

da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os principais pontos que 

precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor 

terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, destacou a 

importância do debate. “Temos acompanhado as discussões com cautela e um olhar 

cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a Reforma Tributária. Por isso, o fórum 

‘RN em Foco’ é uma oportunidade de aprofundarmos o debate junto a empresários e 

políticos de nosso estado. Sabemos que há pontos a comemorar, mas também temos 

a necessidade de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário”, declarou. 

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, consultor especial 

da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do Estado do Rio de Janeiro e 

presidente do Comitê Nacional dos Secretários da Fazenda dos estados e do DF 

(Consefaz). Mercês é mestre em economia com formação executiva pelas universidades 

de Oxford (Reino Unido), Columbia (EUA) e INSEAD (França). 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação econômica que 

trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as fases que a implantação da 

ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e destacou alguns dos principais 

temas que serão debatidos na regulamentação. Ele alertou para um dos problemas que 

é o aumento das alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, com o aumento dos 

impostos. Essa é uma das questões que o setor produtivo deve estar mais atento”, 

alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, especialista que já 

ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria Especial de 

Desestatização, Desinvestimentos e Mercados (SEDDM), onde liderou projetos de 

fundos de investimento imobiliário, privatização e regularização fundiária. 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia brasileira nos 

últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do crescimento nos gastos 

públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais mudanças apresentando pontos 

positivos e alguns riscos que são enxergados no projeto de lei que tramita no 

Congresso. 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar ideologia e 

sentimento para um debate que é muito complexo. A Reforma é muito ousada, muito 

gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção para garantir que os aspectos de 

risco que enxergamos sejam ajustados, garantindo o crescimento do país”, analisou. 



 
 

Alguns pontos precisam de maior atenção 

No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram o Sistema 

Comércio, elaborou um documento que sintetiza o PL nº 68/2024 e traz os principais 

pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos 

ao setor terciário. 

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento condicionado ao 

“efetivo pagamento”, valor de referência nas operações imobiliárias, Split Payment, 

regimes de hotéis e parques, e uso e consumo pessoal. 

Todos os detalhes dos pontos defendidos pela CNC estão concentrados no 

site: https://reformatributaria.portaldocomercio.org.br/ 
Fonte: Fecomercio RN 
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Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se 

reuniram na noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os impactos da 

https://hilnethcorreia.com.br/2024/05/24/fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-em-natal-para-discutir-a-reforma-tributaria/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-em-natal-para-discutir-a-reforma-tributaria
https://hilnethcorreia.com.br/2024/05/24/fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-em-natal-para-discutir-a-reforma-tributaria/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-em-natal-para-discutir-a-reforma-tributaria
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regulamentação a Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, promovido pela 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte 

(Fecomércio RN), faz parte das comemorações pelos 75 anos da entidade, e teve 

como tema central o Projeto de Lei Complementar nº 68/2024, que tramita no 

Congresso Nacional. 

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os 

impactos da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os principais 

pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos e 

retrocessos ao setor terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, destacou 

a importância do debate. “Temos acompanhado as discussões com cautela e um 

olhar cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a Reforma Tributária. Por 

isso, o fórum ‘RN em Foco’ é uma oportunidade de aprofundarmos o debate 

junto a empresários e políticos de nosso estado. Sabemos que há pontos a 

comemorar, mas também temos a necessidade de ajustes para evitar prejuízos e 

retrocessos ao setor terciário”, declarou. 

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, consultor 

especial da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do Estado do Rio de 

Janeiro e presidente do Comitê Nacional dos Secretários da Fazenda dos 

estados e do DF (Consefaz). Mercês é mestre em economia com formação 

executiva pelas universidades de Oxford (Reino Unido), Columbia (EUA) e 

INSEAD (França). 



 
 

 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação econômica 

que trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as fases que a 

implantação da ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e destacou 

alguns dos principais temas que serão debatidos na regulamentação. Ele alertou 

para um dos problemas que é o aumento das alíquotas. “Não é possível aceitar 

simplificação, com o aumento dos impostos. Essa é uma das questões que o 

setor produtivo deve estar mais atento”, alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, especialista 

que já ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria 

Especial de Desestatização, Desinvestimentos e Mercados (SEDDM), onde 

liderou projetos de fundos de investimento imobiliário, privatização e 

regularização fundiária. 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia brasileira nos 

últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do crescimento nos 

gastos públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais mudanças 

apresentando pontos positivos e alguns riscos que são enxergados no projeto de 

lei que tramita no Congresso. 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar ideologia e 

sentimento para um debate que é muito complexo. A Reforma é muito ousada, 



 
 

muito gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção para garantir que os 

aspectos de risco que enxergamos sejam ajustados, garantindo o crescimento do 

país”, analisou. 

Alguns pontos precisam de maior atenção 

No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram o 

Sistema Comércio, elaborou um documento que sintetiza o PL nº 68/2024 e traz 

os principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar 

prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento 

condicionado ao “efetivo pagamento”, valor de referência nas operações 

imobiliárias, Split Payment, regimes de hotéis e parques, e uso e consumo 

pessoal. 
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Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se 

reuniram na noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os impactos 

da regulamentação a Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, promovido 

pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do 

Norte (Fecomércio RN), faz parte das comemorações pelos 75 anos da 

entidade, e teve como tema central o Projeto de Lei Complementar nº 

68/2024, que tramita no Congresso Nacional. 

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os 

impactos da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os 
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principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar 

prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, 

destacou a importância do debate. “Temos acompanhado as discussões com 

cautela e um olhar cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a Reforma 

Tributária. Por isso, o fórum ‘RN em Foco’ é uma oportunidade de 

aprofundarmos o debate junto a empresários e políticos de nosso estado. 

Sabemos que há pontos a comemorar, mas também temos a necessidade 

de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário”, declarou. 

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, 

consultor especial da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do 

Estado do Rio de Janeiro e presidente do Comitê Nacional dos Secretários da 

Fazenda dos estados e do DF (Consefaz). Mercês é mestre em economia com 

formação executiva pelas universidades de Oxford (Reino Unido), Columbia 

(EUA) e INSEAD (França). 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação 

econômica que trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as fases 

que a implantação da ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e 

destacou alguns dos principais temas que serão debatidos na 

regulamentação. Ele alertou para um dos problemas que é o aumento das 

alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, com o aumento dos 

impostos. Essa é uma das questões que o setor produtivo deve estar mais 

atento”, alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, 

especialista que já ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e na 

Secretaria Especial de Desestatização, Desinvestimentos e Mercados 

(SEDDM), onde liderou projetos de fundos de investimento imobiliário, 

privatização e regularização fundiária. 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia brasileira 

nos últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do crescimento 

nos gastos públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais mudanças 

apresentando pontos positivos e alguns riscos que são enxergados no 

projeto de lei que tramita no Congresso. 



 
 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar 

ideologia e sentimento para um debate que é muito complexo. A Reforma é 

muito ousada, muito gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção 

para garantir que os aspectos de risco que enxergamos sejam ajustados, 

garantindo o crescimento do país”, analisou. 

Alguns pontos precisam de maior atenção 

No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram o 

Sistema Comércio, elaborou um documento que sintetiza o PL nº 68/2024 e 

traz os principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para 

evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento 

condicionado ao “efetivo pagamento”, valor de referência nas operações 

imobiliárias, Split Payment, regimes de hotéis e parques, e uso e consumo 

pessoal. 

Todos os detalhes dos pontos defendidos pela CNC estão concentrados no 

site: https://reformatributaria.portaldocomercio.org.br 
Fecomércio RN  
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Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se reuniram na 
noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os impactos da regulamentação a 
Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, promovido pela Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN), faz parte das 
comemorações pelos 75 anos da entidade, e teve como tema central o Projeto de Lei 
Complementar nº 68/2024, que tramita no Congresso Nacional. 

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os impactos 
da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os principais pontos que 
precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor 
terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, destacou a 
importância do debate. “Temos acompanhado as discussões com cautela e um olhar 
cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a Reforma Tributária. Por isso, o fórum 
‘RN em Foco’ é uma oportunidade de aprofundarmos o debate junto a empresários e 
políticos de nosso estado. Sabemos que há pontos a comemorar, mas também temos a 
necessidade de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário”, declarou. 

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, consultor especial 
da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do Estado do Rio de Janeiro e 
presidente do Comitê Nacional dos Secretários da Fazenda dos estados e do DF 
(Consefaz). Mercês é mestre em economia com formação executiva pelas 
universidades de Oxford (Reino Unido), Columbia (EUA) e INSEAD (França). 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação econômica que 
trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as fases que a implantação da 
ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e destacou alguns dos principais 
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temas que serão debatidos na regulamentação. Ele alertou para um dos problemas que 
é o aumento das alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, com o aumento dos 
impostos. Essa é uma das questões que o setor produtivo deve estar mais atento”, 
alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, especialista que já 
ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria Especial de 
Desestatização, Desinvestimentos e Mercados (SEDDM), onde liderou projetos de 
fundos de investimento imobiliário, privatização e regularização fundiária. 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia brasileira nos 
últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do crescimento nos gastos 
públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais mudanças apresentando pontos 
positivos e alguns riscos que são enxergados no projeto de lei que tramita no 
Congresso. 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar ideologia e 
sentimento para um debate que é muito complexo. A Reforma é muito ousada, muito 
gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção para garantir que os aspectos de 
risco que enxergamos sejam ajustados, garantindo o crescimento do país”, analisou. 
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Fecomércio RN reúne cerca de 300 líderes em 
Natal para discutir a Reforma Tributária. 

 

Fecomércio RN reúne cerca de 300 líderes em Natal para discutir a Reforma Tributária.  
Debate contou com a presença de especialistas nacionais, reunindo empresários, políticos e 
jornalistas 

Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se reuniram na noite desta quinta-feira 

(23), em Natal, para debater os impactos da regulamentação a Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, 

promovido pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN), 

faz parte das comemorações pelos 75 anos da entidade, e teve como tema central o Projeto de Lei Complementar 

nº 68/2024, que tramita no Congresso Nacional. 
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O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os impactos da regulamentação da 

Reforma Tributária, destacando os principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar 

prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, destacou a importância do debate. “Temos 

acompanhado as discussões com cautela e um olhar cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a Reforma 

Tributária. Por isso, o fórum ‘RN em Foco’ é uma oportunidade de aprofundarmos o debate junto a empresários 

e políticos de nosso estado. Sabemos que há pontos a comemorar, mas também temos a necessidade de ajustes 

para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário”, declarou. 

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, consultor especial da Fecomércio RN, que já 

foi Secretário de Fazenda do Estado do Rio de Janeiro e presidente do Comitê Nacional dos Secretários da 

Fazenda dos estados e do DF (Consefaz). Mercês é mestre em economia com formação executiva pelas 

universidades de Oxford (Reino Unido), Columbia (EUA) e INSEAD (França). 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação econômica que trouxe ao debate a Reforma 

Tributária, apresentou as fases que a implantação da ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e 

destacou alguns dos principais temas que serão debatidos na regulamentação. Ele alertou para um dos 

problemas que é o aumento das alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, com o aumento dos impostos. 

Essa é uma das questões que o setor produtivo deve estar mais atento”, alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, especialista que já ocupou cargos na Agência 

Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria Especial de Desestatização, Desinvestimentos e Mercados (SEDDM), 

onde liderou projetos de fundos de investimento imobiliário, privatização e regularização fundiária. 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia brasileira nos últimos anos, as dificuldades 

de crescimento, a questão do crescimento nos gastos públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais 

mudanças apresentando pontos positivos e alguns riscos que são enxergados no projeto de lei que tramita no 

Congresso. 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar ideologia e sentimento para um debate 

que é muito complexo. A Reforma é muito ousada, muito gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção para 

garantir que os aspectos de risco que enxergamos sejam ajustados, garantindo o crescimento do país”, analisou. 

Alguns pontos precisam de maior atenção 

No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram o Sistema Comércio, elaborou um 

documento que sintetiza o PL nº 68/2024 e traz os principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes 

para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento condicionado ao “efetivo pagamento”, valor 

de referência nas operações imobiliárias, Split Payment, regimes de hotéis e parques, e uso e consumo pessoal. 

Todos os detalhes dos pontos defendidos pela CNC estão concentrados no 

site: https://reformatributaria.portaldocomercio.org.br/ 
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Fecomércio RN reúne cerca de 300 líderes 
em Natal para discutir a Reforma 

Tributária 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se 
reuniram na noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os 
impactos da regulamentação a Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, 
promovido pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 
Grande do Norte (Fecomércio RN), faz parte das comemorações pelos 75 
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anos da entidade, e teve como tema central o Projeto de Lei Complementar 
nº 68/2024, que tramita no Congresso Nacional. 

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os 
impactos da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os 
principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar 
prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, 
destacou a importância do debate. “Temos acompanhado as discussões 
com cautela e um olhar cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a 
Reforma Tributária. Por isso, o fórum ‘RN em Foco’ é uma oportunidade de 
aprofundarmos o debate junto a empresários e políticos de nosso estado. 
Sabemos que há pontos a comemorar, mas também temos a necessidade 
de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário”, declarou. 

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, 
consultor especial da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do 
Estado do Rio de Janeiro e presidente do Comitê Nacional dos Secretários 
da Fazenda dos estados e do DF (Consefaz). Mercês é mestre em economia 
com formação executiva pelas universidades de Oxford (Reino Unido), 
Columbia (EUA) e INSEAD (França). 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação 
econômica que trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as fases 
que a implantação da ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e 
destacou alguns dos principais temas que serão debatidos na 
regulamentação. Ele alertou para um dos problemas que é o aumento das 
alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, com o aumento dos 
impostos. Essa é uma das questões que o setor produtivo deve estar mais 
atento”, alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, 
especialista que já ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e 
na Secretaria Especial de Desestatização, Desinvestimentos e Mercados 
(SEDDM), onde liderou projetos de fundos de investimento imobiliário, 
privatização e regularização fundiária. 



 
 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia 
brasileira nos últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do 
crescimento nos gastos públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais 
mudanças apresentando pontos positivos e alguns riscos que são 
enxergados no projeto de lei que tramita no Congresso. 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar 
ideologia e sentimento para um debate que é muito complexo. A Reforma é 
muito ousada, muito gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção 
para garantir que os aspectos de risco que enxergamos sejam ajustados, 
garantindo o crescimento do país”, analisou. 

Alguns pontos precisam de maior atenção 
No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram o 
Sistema Comércio, elaborou um documento que sintetiza o PL nº 68/2024 e 
traz os principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para 
evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário. 

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento 
condicionado ao “efetivo pagamento”, valor de referência nas operações 
imobiliárias, Split Payment, regimes de hotéis e parques, e uso e consumo 
pessoal. 
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Fecomércio RN reúne cerca de 300 líderes para discutir a 

Reforma Tributária 
Debate contou com a presença de especialistas nacionais, reunindo empresários, 

políticos e jornalistas 

Presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz – Foto: 

Divulgação/FecomércioRN 

Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se reuniram 

na noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os impactos da 

regulamentação a Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, promovido pela 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte 

(Fecomércio RN), faz parte das comemorações pelos 75 anos da entidade, e teve 

https://www.novonoticias.com.br/fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-para-discutir-a-reforma-tribu/
https://www.novonoticias.com.br/fecomercio-rn-reune-cerca-de-300-lideres-para-discutir-a-reforma-tribu/


 
 

como tema central o Projeto de Lei Complementar nº 68/2024, que tramita no 

Congresso Nacional. 

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os 

impactos da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os principais 

pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos e 

retrocessos ao setor terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, destacou a 

importância do debate. “Temos acompanhado as discussões com cautela e um 

olhar cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a Reforma Tributária. Por 

isso, o fórum ‘RN em Foco’ é uma oportunidade de aprofundarmos o debate junto 

a empresários e políticos de nosso estado. Sabemos que há pontos a comemorar, 

mas também temos a necessidade de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos 

ao setor terciário”, declarou. 

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, consultor 

especial da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do Estado do Rio de 

Janeiro e presidente do Comitê Nacional dos Secretários da Fazenda dos estados e 

do DF (Consefaz). Mercês é mestre em economia com formação executiva pelas 

universidades de Oxford (Reino Unido), Columbia (EUA) e INSEAD (França). 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação econômica que 

trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as fases que a implantação da 

ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e destacou alguns dos 

principais temas que serão debatidos na regulamentação. Ele alertou para um dos 

problemas que é o aumento das alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, 

com o aumento dos impostos. Essa é uma das questões que o setor produtivo 

deve estar mais atento”, alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, especialista 

que já ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria Especial 

de Desestatização, Desinvestimentos e Mercados (SEDDM), onde liderou projetos 

de fundos de investimento imobiliário, privatização e regularização fundiária. 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia brasileira nos 

últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do crescimento nos gastos 

públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais mudanças apresentando 

pontos positivos e alguns riscos que são enxergados no projeto de lei que tramita 

no Congresso. 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar ideologia e 

sentimento para um debate que é muito complexo. A Reforma é muito ousada, 

muito gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção para garantir que os 



 
 

aspectos de risco que enxergamos sejam ajustados, garantindo o crescimento do 

país”, analisou. 

Alguns pontos precisam de maior atenção 

No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram o Sistema 

Comércio, elaborou um documento que sintetiza o PL nº 68/2024 e traz os 

principais pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos 

e retrocessos ao setor terciário. 

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento condicionado 

ao “efetivo pagamento”, valor de referência nas operações imobiliárias, Split 

Payment, regimes de hotéis e parques, e uso e consumo pessoal. 

Todos os detalhes dos pontos defendidos pela CNC estão concentrados no 

site: https://reformatributaria.portaldocomercio.org.br/ 
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Debate contou com a presença de especialistas nacionais, reunindo empresários, políticos e 

jornalistas 

Mais de 300 participantes – entre empresários, políticos e jornalistas – se reuniram na 

noite desta quinta-feira (23), em Natal, para debater os impactos da regulamentação a 

Reforma Tributária. O evento “RN em Foco”, promovido pela Federação do Comércio 

de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN), faz parte das 

comemorações pelos 75 anos da entidade, e teve como tema central o Projeto de Lei 

Complementar nº 68/2024, que tramita no Congresso Nacional. 

O evento proporcionou um panorama para os estados e empresas sobre os impactos 

da regulamentação da Reforma Tributária, destacando os principais pontos que 

precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor 

terciário. 

Durante a abertura, o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, destacou a 

importância do debate. “Temos acompanhado as discussões com cautela e um olhar 

cuidadoso com relação ao PL que regulamenta a Reforma Tributária. Por isso, o fórum 

‘RN em Foco’ é uma oportunidade de aprofundarmos o debate junto a empresários e 

políticos de nosso estado. Sabemos que há pontos a comemorar, mas também temos 

a necessidade de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos ao setor terciário”, 

declarou. 
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O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, consultor especial 

da Fecomércio RN, que já foi Secretário de Fazenda do Estado do Rio de Janeiro e 

presidente do Comitê Nacional dos Secretários da Fazenda dos estados e do DF 

(Consefaz). Mercês é mestre em economia com formação executiva pelas 

universidades de Oxford (Reino Unido), Columbia (EUA) e INSEAD (França). 

Em sua apresentação, ele trouxe um panorama geral da motivação econômica que 

trouxe ao debate a Reforma Tributária, apresentou as fases que a implantação da 

ferramenta vai ter, detalhou pontos ligados ao IVA, e destacou alguns dos principais 

temas que serão debatidos na regulamentação. Ele alertou para um dos problemas 

que é o aumento das alíquotas. “Não é possível aceitar simplificação, com o aumento 

dos impostos. Essa é uma das questões que o setor produtivo deve estar mais atento”, 

alertou. 

Ele dividiu o palco com o economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, especialista que já 

ocupou cargos na Agência Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria Especial de 

Desestatização, Desinvestimentos e Mercados (SEDDM), onde liderou projetos de 

fundos de investimento imobiliário, privatização e regularização fundiária. 

Tavares, por sua vez, trouxe um pouco da perspectiva da economia brasileira nos 

últimos anos, as dificuldades de crescimento, a questão do crescimento nos gastos 

públicos. Sobre a Reforma, ele trouxe as principais mudanças apresentando pontos 

positivos e alguns riscos que são enxergados no projeto de lei que tramita no 

Congresso. 

“Tenho dito que o grande problema hoje é politizar a discussão, levar ideologia e 

sentimento para um debate que é muito complexo. A Reforma é muito ousada, muito 

gigante e, por isso, precisa ser tratada sem emoção para garantir que os aspectos de 

risco que enxergamos sejam ajustados, garantindo o crescimento do país”, analisou. 

Alguns pontos precisam de maior atenção 

No início de maio, a CNC, em conjunto com as Federações que integram o Sistema 

Comércio, elaborou um documento que sintetiza o PL nº 68/2024 e traz os principais 

pontos que precisam de maior atenção e de ajustes para evitar prejuízos e retrocessos 

ao setor terciário. 

Entre os pontos de atenção elencados pela CNC estão: creditamento condicionado ao 

“efetivo pagamento”, valor de referência nas operações imobiliárias, Split Payment, 

regimes de hotéis e parques, e uso e consumo pessoal. 

Todos os detalhes dos pontos defendidos pela CNC estão concentrados no 

site: https://reformatributaria.portaldocomercio.org.br/ 
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COM ALTA DE 11%, ARRECADAÇÃO DE ICMS DO RN 
ALCANÇA R$ 671,2 MILHÕES EM ABRIL 

 

A arrecadação de ICMS no Rio Grande do Norte 
apresentou crescimento de 11% em abril de 2024 em 
comparação ao mesmo mês de 2023, segundo 
informações do Boletim Fazendário do RN, publicado 
mensalmente pela Secretaria de Estado da Fazenda. 
O montante foi de R$ 671,2 milhões em abril/ 2024 
ante 604,8 milhões em abril/2023. No acumulado 
deste ano, a arrecadação de ICMS no Estado chegou 
a R$ 2,68 bilhões. Apesar do crescimento, o titular da 
Fazenda no RN, Carlos Eduardo Xavier, projeta um 

http://www.miqueascapuxu.com/2024/05/com-alta-de-11-arrecadacao-de-icms-do.html
http://www.miqueascapuxu.com/2024/05/com-alta-de-11-arrecadacao-de-icms-do.html
https://osamigosdaonca.com/wp-content/uploads/2024/05/image-96.png


 
 

crescimento menor em relação aos últimos anos em 
virtude da queda da alíquota de 20% para 18%. “A 
arrecadação de abril de 2024 comparada com 
abril/2023, apesar de já estar valendo em abril de 
2023 a alíquota de 20%, ela ainda reflete o movimento 
econômico de março quando a alíquota era de 18%. 
Então isso explica esse crescimento de cerca de 10 a 
11%, na mesma linha dos meses anteriores, janeiro, 
fevereiro e março. Essa é a explicação do 
comportamento do ICMS do mês de abril”, explicou o 
secretário Carlos Eduardo Xavier. 

A mudança de alíquota no Rio Grande do Norte 
aconteceu no dia 1º de janeiro de 2024, com o ICMS 
saindo de 20% para 18%. No ano passado, o Governo 
do RN chegou a enviar um projeto de lei para a ALRN 
na tentativa de manter a alíquota em 20%, recebendo 
14 votos contrários. A alíquota em 20% estava em 
vigor desde dezembro de 2022, quando o Governo 
sancionou legislação aumentando a alíquota 
temporariamente para 20%. Em relação ao 
acumulado no quadrimestre, o crescimento foi de 8% 
em 2024 comparado com o mesmo período de 2023, 
tendo o RN arrecadado R$ 2,68 bilhões em ICMS 
neste ano. “Em relação ao quadrimestre, é uma 
comparação de 18% com 18%, então por isso esse 
crescimento médio de 8% nesse período. Era algo 
esperado num ritmo que era bem menor do que vinha 
acontecendo no ano passado. Tivemos um 
crescimento de 15% entre 2023 e 2022. A principal 
explicação era a alíquota de 20%, então o ritmo de 
crescimento em 2024 já cai para 8%”, explica Xavier. 



 
 

Perspectivas 
Para o restante do ano, Carlos Eduardo Xavier projeta 
que a partir de maio “deveremos ter um crescimento 
ainda menor porque efetivamente vamos comparar os 
efeitos de uma alíquota de 18% com uma de 20%, 
que era cobrado no ano passado”. “Já estamos 
observando nesse mês corrente que praticamente 
não há crescimento nominal de arrecadação e 
devemos terminar o mês com esse quadro de 
praticamente não haver crescimento nominal e se 
houver será num percentual pequeno”, disse. 

O titular da Fazenda aponta que “esse quadro vai se 
efetivar ao longo do ano” e que o Governo do Estado 
pretende buscar receitas extraordinárias junto ao 
Governo Federal. “Temos ações que pretendemos 
tomar para que tenhamos um crescimento um pouco 
maior do que teremos em maio e temos estratégia de 
recorrer a receitas extraordinárias. Temos trabalhado 
junto à governadora junto ao Governo Federal e 
esperamos concretizar isso até o fim do ano para que 
possamos cumprir, mesmo com quadro de perda de 
receitas proveniente dessa redução de alíquota de 20 
para 18, as obrigações básicas do Estado em 2024”, 
finalizou. 

Setor terciário do RN soma R$ 1,5 bilhão em ICMS 
O setor terciário, referente a comércios e serviços, 
continua a ser o principal motor da economia do Rio 
Grande do Norte, consolidando-se como a maior 
fonte de arrecadação de ICMS no Estado, tendo 
gerado R$ 1,5 bilhão de janeiro a abril de 2024. As 



 
 

informações constam no documento Informativo 
ICMS do RN, que é elaborado pelo Sebrae-RN com 
base nos números da Fazenda Estadual e 
armazenados no Conselho Nacional de Política 
Fazendária (Confaz). “Em linhas gerais, podemos 
atribuir o crescimento do comércio varejista no RN e, 
consequentemente a ampliação da arrecadação no 
setor terciário, a um conjunto de fatores locais e 
nacionais – como queda da taxa de juros e da 
inflação, bem como o crescimento do emprego e 
maior oferta de crédito por parte dos bancos -, 
atrelado a um grande esforço dos nossos 
empresários que têm buscado as melhores 
negociações para manter a competitividade dos 
preços”, disse Marcelo Queiroz, presidente da 
Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 
do RN (Fecomercio). 

*NÚMEROS 
*R$ 671,2 milhões é o arrecadado em ICMS em 
abril/2024 
*R$ 54,7 milhões é o arrecadado em IPVA em 
abril/2024 
*R$ 3,87 milhões é o arrecadado em ITCD em 
abril/2024 
*R$ 2,68 bilhões é o arrecadado acumulado de ICMS 
entre jan/abril 2024 
*R$ 167,4 milhões é o arrecadado acumulado de 
IPVA entre jan/abril 2024 
*R$ 14,6 milhões é o arrecadado acumulado de ITCD 
entre jan/abril 2024 



 
 

*Repasse aos municípios no 1º quadrimestre 
*R$ 650,3 milhões em ICMS - Variação de 8,2% 
*R$ 83,6 milhões em IPVA - Variação de 2%R$ 12,8 
milhões em Royalties - Variação de -5% 
*R$ 1,14 milhão em IPI  -  Variação de -12% 

  



 
 

“Invasão Geek” reúne em Natal amantes da cultura e do universo pop 

Link https://tribunadonorte.com.br/viver/invasao-geek-reune-em-natal-
amantes-da-cultura-e-do-universo-pop/  

Data da 
publicação 

25/05/2024 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

“Invasão Geek” reúne em 

Natal amantes da cultura e 

do universo pop 
 

Edvaldo e a filha Eva, de 6 anos, aproveitaram o fliperama - Foto: Alex Régis 

PUBLICIDADE 

Um encontro para marcar a cultura pop transformou o Sesc Rio 
Branco, na Cidade em Natal, em palco para a 8ª edição da 

https://tribunadonorte.com.br/viver/invasao-geek-reune-em-natal-amantes-da-cultura-e-do-universo-pop/
https://tribunadonorte.com.br/viver/invasao-geek-reune-em-natal-amantes-da-cultura-e-do-universo-pop/
https://tribunadonorte.com.br/wp-content/uploads/2024/05/20230526_8GE1_FT_ALEX-REGIS.jpg


 
 

“Invasão Geek”, evento com diversas atividades relacionadas ao 

universo nerd. Da venda e exposição de artigos geek, a museu 
de videogame, exposição de livros e competições de jogos 

diversos, o sábado (25) na capital consolida o sucesso do 

evento, que começou na última sexta-feira (24) e tem 
participação de público estimada em 5 mil pessoas nos dois 

dias. A Invasão, que faz parte do projeto Ação Sesc Literatura, 

do Sesc RN, também ocorre em Caicó neste sábado. Em 

Mossoró, o evento aconteceu no último dia 18. 

 
A estrutura montada no Sesc Rio Branco chama atenção. Logo 

na recepção, a Arena Gamer abriga o Museu do Videogame 

Potiguar e cativa os apaixonados por jogos como Super Mário e 
outros que marcaram a infância e adolescência de muita gente. 

O motorista de transporte por aplicativo, Edvaldo Júnior, levou a 
filha, a pequena Eva, de 6 anos, para curtir o museu. “Tudo isso 

fez parte da minha infância e queria mostrar um pouco para ela. 

Fui uma criança que frequentava as antigas lan house, uma 
época que me traz inúmeras memórias incríveis. Joguei muito 

flíper, repeti aqui com ela e levei uma ‘surra’”, disse Edvaldo, de 

forma divertida. 

 

O Museu do Videogame Potiguar já tem 10 anos de existência e 
participa da Invasão Geek desde o ano passado. “Nasceu como 

um projeto para resgatar a nostalgia e, em 2016, virou um 

negócio, capaz de unir a família para competir em jogos que 
marcaram no passado e que são repassados de geração em 

geração. O fliperama é o mais procurado, mas tem Super Mário 

e outros”, conta Glidio Marcio, criador e curador do museu. 
Glidio conta que atua com participação em eventos, como 

aniversários e festas temáticas. 

 

“Conseguimos fazer, por ano, cerca de 15 mil eventos em Natal, 
uma prova do quanto o mercado é pujante por aqui”, explica. E 

foi justamente essa pujança que fez com que o Sesc criasse a 

Invasão Geek, que chega agora à 8ª edição. “O consumo da 
cultura pop, tanto de produtos, quanto de serviços, vem 

crescendo muito no RN, por isso o sucesso da Invasão. Existe 



 
 

um público cativo para esse universo e isso reflete no fato de 

que, desde a primeira edição, o evento acontece nos três 
polos”, afirma Caetano Costa, coordenador de Biblioteca do 

Sesc. 

Gedson Nunes: “Evento ganhou notoriedade do público” – Foto: 

Alex Régis 

 

“E a grande responsável por tudo é a literatura, nossa fonte 

primária para que a Invasão se tornasse o que se tornou”, 
completa. Gedson Nunes, diretor regional do Sesc, ressalta o 

sucesso do evento ao longo de quase uma década. “Todas as 

três unidades superaram bastante nossas expectativas neste 
ano. Só aqui em Natal são cerca de 5 mil pessoas circulando nos 

dois dias, o que prova o quanto o evento ganhou a notoriedade 

das pessoas”, destaca. 
As amigas Luma Sabar e Ana Paula estão entre o público 

natalense que aprecia a cultura pop. “O evento tem a 
participação de Paula Pimenta [autora de livros como Fazendo 

Meu Filme] e eu acho que é preciso trazer mais escritores desse 

universo para a cidade. Já dei uma olhada no evento e tudo está 

muito legal”, diz Ana Paula, que é fisioterapeuta. 



 
 

 

“Vou aproveitar bastante. Quero ir ao Museu do Videogame, 
jogar Super Mário. Estou adorando muito. Que bom que a gente 

pode contar com eventos como este em Natal”, comenta Luma, 

amiga de Ana Paula. Já o estudante David Cícero, de 17 anos, 
foi ao evento nos dois dias de realização e no sábado, se 

arriscou a jogar Jenga, um passatempo composto por 54 blocos 

de madeira, cujo principal objetivo é construir uma grande torre 
sem derrubar nenhuma peça. “Não deu certo, mas valeu a 

tentativa. Estou gostando muito do evento, sou um super fã de 

anime, e adoro jogos retrôs”, disse. 

  



 
 

Invasão Geek chega a Natal e Caicó neste final de semana, veja programação 

Link https://natalemfoco.com.br/cidades/invasao-geek-chega-a-natal-e-caico-
neste-final-de-semana/  
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publicação 
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Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

 

Invasão Geek chega a Natal e 

Caicó neste final de semana, veja 

programação 

 

Programação diversa e gratuita inclui rodas de diálogo e exposições 

sobre literatura, games e mais 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) promove 

uma “Invasão Geek”, neste final de semana. 

https://natalemfoco.com.br/cidades/invasao-geek-chega-a-natal-e-caico-neste-final-de-semana/
https://natalemfoco.com.br/cidades/invasao-geek-chega-a-natal-e-caico-neste-final-de-semana/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 
 

Nos dias 24 e 25 de maio, as unidades Rio Branco, em Natal, e Seridó, em 

Caicó, estarão com programação gratuita e diversificada com foco na 

literatura, jogos, tecnologia, games e demais vertentes do universo geek. 

Em Natal, o evento acontece na sexta, 24, e sábado, 25, e vai contar com 

exposição de livros, quadrinhos, mangás, miniaturas e itens do universo 

Geek, além de stands com jogos disponíveis para o público. 

Será possível ter acesso tanto a jogos de tabuleiro (como Monopoly, 

Jenga e War), quanto card games (Pokémon, RPG etc), além de jogos de 

realidade virtual e karaokê. 

Também vai ser possível conferir o Museu do Videogame Potiguar, e a 

cafeteria estará aberta com um menu e decoração especiais Central 

Perk, com várias referências à série Friends e o universo pop. Também 

ocorre um encontro de cosplays. 

A programação específica desta sexta-feira, 24, vai das 09h até as 17h. 

Às 10h, acontece a palestra com escritores de terror (Márcio 

Benjamin/RN) e magia (Renata Ventura/RJ). 

A mediação é de Polly Freitas. Às 13h, acontece o workshop “Colchão 

d’água: pensando a animação 2D para o cinema independente”, com Lívia 

Motta (RN). 

Às 15h, o papo é com Luisa Palomanes (RJ), dubladora de inúmeras 

personagens famosas no Brasil, como Hermione Granger (da saga Harry 

Potter), Docinho (As Meninas Superpoderosas), Alex Russo (Os 

Feiticeiros de Waverly Place) e Carly Shay (iCarly). Já às 17h, acontece a 

roda de diálogo “Os 10 anos do Museu do Videogame Potiguar e a 

produção de eventos de Cultura pop em Natal”, com Daniel Garcia e Lúcio 

Amaral. A mediação é de Thaís Maranhão. 

No sábado, 25, ainda no Sesc Rio Branco, a programação se desenrola 

das 09h às 15h30. Às 10h, há uma conversa com Paula Pimenta (MG), 

escritora conhecida pelas séries best-sellers “Fazendo Meu Filme” e 

“Minha Vida Fora de Série”. E para fechar, acontece uma roda de diálogo 

com o tema “Booktubers: o universo da leitura nas telas”, com Elizandra 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 
 

Coriolano, Junior Costa e Christian Assunção (RN). A mediação de 

ambas as atividades é de Thaís Maranhão. 

Já em Caicó/RN, a programação acontece no sábado, 25, das 15h às 

20h. Ao longo do dia, acontecerão os seguintes workshops: “Criação de 

Storyboard com foco nas produções audiovisuais da Trapiá Filmes e 

Capitão Jack”, com Custódio Jacinto; “Desenhos de figurinos K-Pop”, 

com Camila Muniz; “O universo dos quadrinhos”, com Pedro Andrade; 

“Ilustração de HQ no sertão do Seridó”, com Istelo Almeida; e 

“Modelagem de personagens geek”, com Bruno Oliveira. Um menu 

especial geek também será disponibilizado na lanchonete. 

Também estarão disponíveis para livre acesso: jogos de tabuleiro, 

videogames retrô, fliperama, Just Dance, mesa de RPG, cabine de fotos 

com cenários e adereços temáticos, dublador de personagens usando 

Inteligência Artificial (IA), máquina de câmera lenta, mosaico na TV, 

Audiobooks Comics, torneios de card games e estandes de vendas de 

produtos geek. 

Algumas apresentações culturais também acontecerão: às 17h, tem “O 

Mundo dos Beto Rangers: apresentação da Fanfarra Betos & Betas”, às 

17h30 tem apresentação de K-Pop, às 18h o grupo de street dance 

“Killres Break” se apresenta, e às 18h30 tem workshop com Luís e Kelly 

Cosplay. Às 18h30, acontece também a roda de conversa “Estereótipos 

na escrita de ficção nordestina”, com Fernando Lunardelli (RN) e Zé 

Wellington (CE). A mediação é de Clara Letícia de Araújo. 

O que é Geek? 

A subcultura geek se caracteriza como um estilo de vida, no qual os 

indivíduos se interessam por tudo que está relacionado à tecnologia e 

eletrônica. Gostam de filmes de ficção científica (Star Wars, Star Trek e 

outros), são fanáticos por jogos eletrônicos e jogos de tabuleiro. 

Serviço: 

O que? Invasão Geek chega a Natal e Caicó neste final de semana 

https://natalemfoco.com.br/aovivo
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 
 

SESC RIO BRANCO (Av. Rio Branco, 375 – Cidade Alta, Natal) 

Quando? Sexta-feira (24), das 09h às 17h, e sábado (25), das 09h às 

15h30 

SESC CAICÓ (R. Washington Luís, 55 – Boa Passagem, Caicó) 

Quando? Sábado (25), das 15h às 20h 

Confira a programação completa aqui 

Ascom. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://sescrn.com.br/agenda_sesc/invasao-geek-sesc-rn-2024/


 
 

“Invasão Geek” reúne em Natal amantes da cultura e do universo pop 
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“Invasão Geek” reúne em Natal 

amantes da cultura e do 

universo pop 
O Museu do Videogame Potiguar já tem 10 anos de existência e 
participa da Invasão Geek desde o ano passado. 

 

Um encontro para marcar a cultura pop transformou o Sesc Rio Branco, na 

Cidade em Natal, em palco para a 8ª edição da “Invasão Geek”, evento com 

diversas atividades relacionadas ao universo nerd. Da venda e exposição de 

artigos geek, a museu de videogame, exposição de livros e competições de 

jogos diversos, o sábado (25) na capital consolida o sucesso do evento, que 

começou na última sexta-feira (24) e tem participação de público estimada em 

5 mil pessoas nos dois dias. A Invasão, que faz parte do projeto Ação Sesc 

Literatura, do Sesc RN, também ocorre em Caicó neste sábado. Em Mossoró, o 

evento aconteceu no último dia 18. 

A estrutura montada no Sesc Rio Branco chama atenção. Logo na recepção, a 

Arena Gamer abriga o Museu do Videogame Potiguar e cativa os apaixonados 

por jogos como Super Mário e outros que marcaram a infância e adolescência 

de muita gente. O motorista de transporte por aplicativo, Edvaldo Júnior, levou 

a filha, a pequena Eva, de 6 anos, para curtir o museu. “Tudo isso fez parte da 

https://www.jolrn.com.br/2024/05/26/invasao-geek-reune-em-natal-amantes-da-cultura-e-do-universo-pop/
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minha infância e queria mostrar um pouco para ela. Fui uma criança que 

frequentava as antigas lan house, uma época que me traz inúmeras memórias 

incríveis. Joguei muito flíper, repeti aqui com ela e levei uma ‘surra’”, disse 

Edvaldo, de forma divertida. 

O Museu do Videogame Potiguar já tem 10 anos de existência e participa da 

Invasão Geek desde o ano passado. “Nasceu como um projeto para resgatar a 

nostalgia e, em 2016, virou um negócio, capaz de unir a família para competir 

em jogos que marcaram no passado e que são repassados de geração em 

geração. O fliperama é o mais procurado, mas tem Super Mário e outros”, conta 

Glidio Marcio, criador e curador do museu. Glidio conta que atua com 

participação em eventos, como aniversários e festas temáticas. 

“Conseguimos fazer, por ano, cerca de 15 mil eventos em Natal, uma prova do 

quanto o mercado é pujante por aqui”, explica. E foi justamente essa pujança 

que fez com que o Sesc criasse a Invasão Geek, que chega agora à 8ª edição. 

“O consumo da cultura pop, tanto de produtos, quanto de serviços, vem 

crescendo muito no RN, por isso o sucesso da Invasão. Existe um público 

cativo para esse universo e isso reflete no fato de que, desde a primeira edição, 

o evento acontece nos três polos”, afirma Caetano Costa, coordenador de 

Biblioteca do Sesc. 



 
 

Gedson Nunes: “Evento ganhou notoriedade do público” – Foto: Alex Régis 

“E a grande responsável por tudo é a literatura, nossa fonte primária para que a 

Invasão se tornasse o que se tornou”, completa. Gedson Nunes, diretor regional 

do Sesc, ressalta o sucesso do evento ao longo de quase uma década. “Todas 

as três unidades superaram bastante nossas expectativas neste ano. Só aqui 

em Natal são cerca de 5 mil pessoas circulando nos dois dias, o que prova o 

quanto o evento ganhou a notoriedade das pessoas”, destaca. 

As amigas Luma Sabar e Ana Paula estão entre o público natalense que aprecia 

a cultura pop. “O evento tem a participação de Paula Pimenta [autora de livros 

como Fazendo Meu Filme] e eu acho que é preciso trazer mais escritores desse 

universo para a cidade. Já dei uma olhada no evento e tudo está muito legal”, 

diz Ana Paula, que é fisioterapeuta. 

“Vou aproveitar bastante. Quero ir ao Museu do Videogame, jogar Super Mário. 

Estou adorando muito. Que bom que a gente pode contar com eventos como 

este em Natal”, comenta Luma, amiga de Ana Paula. Já o estudante David 

Cícero, de 17 anos, foi ao evento nos dois dias de realização e no sábado, se 

arriscou a jogar Jenga, um passatempo composto por 54 blocos de madeira, 



 
 

cujo principal objetivo é construir uma grande torre sem derrubar nenhuma 

peça. “Não deu certo, mas valeu a tentativa. Estou gostando muito do evento, 

sou um super fã de anime, e adoro jogos retrôs”, disse. 

Crédito das Fotos: Alex Régis 

  



 
 

Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits na próxima 

semana 

Link https://fatorrrh.com.br/2024/05/24/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-
de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/  
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Atletas da etapa Natal do Circuito 

Sesc de Corridas poderão retirar os 

kits na próxima semana 
Os inscritos na corrida devem comparecer na unidade Sesc Rio Branco, nos dias 31/05 

e 1º/06 para camisa e chip com número de peito 

 

Os inscritos na etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits dos 

atletas, nos dias 31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h), na unidade Sesc Rio 

Branco, localizada na Avenida Rio Branco, nº 375, Cidade Alta. 

https://fatorrrh.com.br/2024/05/24/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://fatorrrh.com.br/2024/05/24/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/


 
 

Na ocasião, os participantes estão sendo convidados a doar alimentos não perecíveis, 

água e itens de higiene pessoal ou valor em dinheiro 

(pix: doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br ) ao Sesc Mesa Brasil para serem enviados às 

vítimas das enchentes no Sul do Brasil. 

Ao todo são 4.500 competidores nas categorias adulto – 5 quilômetros e 10 km – e 

infantil, além da caminhada solidária. Todos os atletas da corrida devem retirar seus 

kits, compostos por camiseta, chip e número de identificação. 

Esses itens são obrigatórios para a participação no evento e, com isso, terão direito a 

hidratação com frutas e água no percurso e ao final da corrida, bem como a medalha 

de participação e o troféu, caso esteja classificado entre os três primeiros de cada 

categoria. 

No caso da caminhada solidária, em que os recursos serão destinados ao Programa 

Sesc Mesa Brasil, os atletas receberão a camiseta alusiva ao evento, sendo obrigatório 

o uso para identificação e recebimento das frutas, hidratação e massagem ao final. 

O regulamento prevê que a retirada do “kit atleta” é mediante a apresentação do 

comprovante de inscrição quitado e documento de identidade com foto original. 

O inscrito na categoria Comerciário deverá apresentar também a Credencial do Sesc – 

física ou virtual – como Trabalhador do Comércio de Bens, Serviços e Turismo ou 

dependente, válida até 2 de junho de 2024. 

Caso o inscrito não possa comparecer, a retirada pode ocorrer por terceiros, desde 

que apresente documento com foto do titular e o comprovante de inscrição. 

Quem não retirar na data e horário estipulado no item 7.5 do Regulamento, ficará 

impedido de participar da prova e perderá o direito ao kit. Não haverá retirada no dia 

da prova. Saiba mais no site sescrn.com.br ou nas redes sociais da instituição. 

O Circuito Sesc de Corrida 2024 acontece no dia 2 de junho, no Setor Norte da Arena 

das Dunas, a partir das 15h30. 

Além da competição esportiva, o evento contará com atividades para toda a família, 

com espaço recreação e saúde, e atração musical. 

Fonte e foto: Assessoria 

  

mailto:doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br
http://sescrn.com.br/


 
 

Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits na próxima 

semana 

Link https://portalhd.com.br/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-
poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/  

Data da 
publicação 

24/05/2024 

Veículo PORTAL HD 

Classificação POSITIVO 

 

Atletas da etapa Natal do 

Circuito Sesc de Corridas 

poderão retirar os kits na 

próxima semana 
 

 

 

Os inscritos na etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits 

dos atletas, nos dias 31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h), na 

https://portalhd.com.br/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://portalhd.com.br/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://portalhd.com.br/wp-content/uploads/2024/05/caminhada-solidaria-corrida-do-sesc-2023-2-1024x792-1.jpg
https://portalhd.com.br/wp-content/uploads/2024/05/caminhada-solidaria-corrida-do-sesc-2023-2-1024x792-1.jpg
https://portalhd.com.br/wp-content/uploads/2024/05/caminhada-solidaria-corrida-do-sesc-2023-2-1024x792-1.jpg


 
 

unidade Sesc Rio Branco, localizada na Avenida Rio Branco, nº 375, Cidade 

Alta. Na ocasião, os participantes estão sendo convidados a doar alimentos 

não perecíveis, água e itens de higiene pessoal ou valor em dinheiro (pix: 

doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br) ao Sesc Mesa Brasil para serem enviados 

às vítimas das enchentes no Sul do Brasil. 

 

Ao todo são 4.500 competidores nas categorias adulto – 5 quilômetros e 10 

quilômetros – e infantil, além da caminhada solidária. Todos os atletas da 

corrida devem retirar seus kits, compostos por camiseta, chip e número de 

identificação. Esses itens são obrigatórios para a participação no evento e, 

com isso, terão direito a hidratação com frutas e água no percurso e ao final da 

corrida, bem como a medalha de participação e o troféu, caso esteja 

classificado entre os três primeiros de cada categoria. 

No caso da caminhada solidária, em que os recursos serão destinados ao 

Programa Sesc Mesa Brasil, os atletas receberão a camiseta alusiva ao evento, 

sendo obrigatório o uso para identificação e recebimento das frutas, hidratação 

e massagem ao final. 

O regulamento prevê que a retirada do “kit atleta” é mediante a apresentação 

do comprovante de inscrição quitado e documento de identidade com foto 

original. O inscrito na categoria Comerciário deverá apresentar também a 

Credencial do Sesc – física ou virtual – como Trabalhador do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo ou dependente, válida até 2 de junho de 2024. 

Caso o inscrito não possa comparecer, a retirada pode ocorrer por terceiros, 

desde que apresente documento com foto do titular e o comprovante de 

inscrição. Quem não retirar na data e horário estipulado no item 7.5 do 

Regulamento, ficará impedido de participar da prova e perderá o direito ao 

kit. Não haverá retirada no dia da prova. Saiba mais no site sescrn.com.br ou 

nas redes sociais da instituição. 

O Circuito Sesc de Corrida 2024 acontece no dia 2 de junho, no Setor Norte da 

Arena das Dunas, a partir das 15h30. Além da competição esportiva, o evento 

https://sescrn.com.br/


 
 

contará com atividades para toda a família, com espaço recreação e saúde, e 

atração musical. 

Serviço: 

O que? Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar o kit 

atleta na próxima semana 

Quando?  31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h) 

Onde? Unidade Sesc Rio Branco, localizada na Avenida Rio Branco, nº 375, 

Cidade Alta 

Data da Corrida: 2 de junho de 2024, a partir das 15h30 

Onde: Arena das Dunas 

Saiba mais: sescrn.com.br 

  

https://sescrn.com.br/


 
 

Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits dias 31 e 

1º 

Link https://anacadengue.com.br/2024/05/24/atletas-da-etapa-natal-do-
circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-dias-31-e-1o/  

Data da 
publicação 

24/05/2024 

Veículo BLOG ANA CADENGUE 

Classificação POSITIVO 

 

Atletas da etapa Natal do 

Circuito Sesc de Corridas 

poderão retirar os kits dias 31 

e 1º 

Os inscritos na etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão 

retirar os kits dos atletas, nos dias 31 de maio (7h às 19h) e 1º de 

junho (7h às 15h), na unidade Sesc Rio Branco, localizada na Avenida 

Rio Branco, nº 375, Cidade Alta. Na ocasião, os participantes estão 

sendo convidados a doar alimentos não perecíveis, água e itens de 

higiene pessoal ou valor em dinheiro 

(pix: doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br ) ao Sesc Mesa Brasil para 

serem enviados às vítimas das enchentes no Sul do Brasil. 

https://anacadengue.com.br/2024/05/24/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-dias-31-e-1o/
https://anacadengue.com.br/2024/05/24/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-dias-31-e-1o/
mailto:doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br


 
 

 

Ao todo são 4.500 competidores nas categorias adulto – 5 

quilômetros e 10 km – e infantil, além da caminhada solidária. Todos 

os atletas da corrida devem retirar seus kits, compostos por camiseta, 

chip e número de identificação. Esses itens são obrigatórios para a 

participação no evento e, com isso, terão direito a hidratação com 

frutas e água no percurso e ao final da corrida, bem como a medalha 

de participação e o troféu, caso esteja classificado entre os três 

primeiros de cada categoria. 

No caso da caminhada solidária, em que os recursos serão destinados 

ao Programa Sesc Mesa Brasil, os atletas receberão a camiseta 

alusiva ao evento, sendo obrigatório o uso para identificação e 

recebimento das frutas, hidratação e massagem ao final. 

O regulamento prevê que a retirada do “kit atleta” é mediante a 

apresentação do comprovante de inscrição quitado e documento de 

identidade com foto original. O inscrito na categoria Comerciário 



 
 

deverá apresentar também a Credencial do Sesc – física ou virtual – 

como Trabalhador do Comércio de Bens, Serviços e Turismo ou 

dependente, válida até 2 de junho de 2024. 

Caso o inscrito não possa comparecer, a retirada pode ocorrer por 

terceiros, desde que apresente documento com foto do titular e o 

comprovante de inscrição. Quem não retirar na data e horário 

estipulado no item 7.5 do Regulamento, ficará impedido de participar 

da prova e perderá o direito ao kit. Não haverá retirada no dia da prova. 

Saiba mais no site sescrn.com.br ou nas redes sociais da instituição. 

O Circuito Sesc de Corrida 2024 acontece no dia 2 de junho, no Setor 

Norte da Arena das Dunas, a partir das 15h30. Além da competição 

esportiva, o evento contará com atividades para toda a família, com 

espaço recreação e saúde, e atração musical. 

Serviço: 

O que: Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão 

retirar o kit atleta na próxima semana 

Quando:  31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h) 

Onde: Unidade Sesc Rio Branco, localizada na Avenida Rio Branco, nº 

375, Cidade Alta 

Data da Corrida: 2 de junho de 2024, a partir das 15h30 

Onde: Arena das Dunas (Setor Norte) 

Saiba mais:sescrn.com.br 

  

http://sescrn.com.br/
http://sescrn.com.br/


 
 

Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits na próxima 

semana. 

Link https://eliasjornalista.com/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-
corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/  

Data da 
publicação 

23/05/2024 

Veículo BLOG ELIAS MEDEIROS 

Classificação POSITIVO 

 

Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de 
Corridas poderão retirar os kits na próxima 
semana. 

 

Os inscritos na corrida devem comparecer na unidade Sesc Rio Branco, nos dias 31/05 e 1º/06 para 
camisa e chip com número de peito. 

Os inscritos na etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits dos atletas, nos dias 
31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h), na unidade Sesc Rio Branco, localizada na Avenida 
Rio Branco, nº 375, Cidade Alta. Na ocasião, os participantes estão sendo convidados a doar 
alimentos não perecíveis, água e itens de higiene pessoal ou valor em dinheiro 
(pix: doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br ) ao Sesc Mesa Brasil para serem enviados às vítimas das 
enchentes no Sul do Brasil. 
Ao todo são 4.500 competidores nas categorias adulto – 5 quilômetros e 10 km – e infantil, além da caminhada 

solidária. Todos os atletas da corrida devem retirar seus kits, compostos por camiseta, chip e número de 

identificação. Esses itens são obrigatórios para a participação no evento e, com isso, terão direito a hidratação 

https://eliasjornalista.com/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://eliasjornalista.com/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://eliasjornalista.com/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://eliasjornalista.com/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://eliasjornalista.com/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
mailto:doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br


 
 

com frutas e água no percurso e ao final da corrida, bem como a medalha de participação e o troféu, caso esteja 

classificado entre os três primeiros de cada categoria. 

No caso da caminhada solidária, em que os recursos serão destinados ao Programa Sesc Mesa Brasil, os atletas 

receberão a camiseta alusiva ao evento, sendo obrigatório o uso para identificação e recebimento das frutas, 

hidratação e massagem ao final. 

O regulamento prevê que a retirada do “kit atleta” é mediante a apresentação do comprovante de inscrição 

quitado e documento de identidade com foto original. O inscrito na categoria Comerciário deverá apresentar 

também a Credencial do Sesc – física ou virtual – como Trabalhador do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 

ou dependente, válida até 2 de junho de 2024. 

Caso o inscrito não possa comparecer, a retirada pode ocorrer por terceiros, desde que apresente documento 

com foto do titular e o comprovante de inscrição. Quem não retirar na data e horário estipulado no item 7.5 do 

Regulamento, ficará impedido de participar da prova e perderá o direito ao kit. Não haverá retirada no dia da 

prova. Saiba mais no site sescrn.com.br ou nas redes sociais da instituição. 

O Circuito Sesc de Corrida 2024 acontece no dia 2 de junho, no Setor Norte da Arena das Dunas, a partir das 

15h30. Além da competição esportiva, o evento contará com atividades para toda a família, com espaço 

recreação e saúde, e atração musical. 

Serviço: 

O que: Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar o kit atleta na próxima semana 

Quando:  31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h) 

Onde: Unidade Sesc Rio Branco, localizada na Avenida Rio Branco, nº 375, Cidade Alta 

Data da Corrida: 2 de junho de 2024, a partir das 15h30 

Onde: Arena das Dunas (Setor Norte) 

Saiba mais: sescrn.com.br 

  

http://sescrn.com.br/
http://sescrn.com.br/


 
 

Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os kits na próxima 

semana 

Link https://blogdofm.com.br/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-
corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/  

Data da 
publicação 

24/05/2024 

Veículo BLOG DO FM 

Classificação POSITIVO 

Atletas da etapa Natal do Circuito Sesc de 
Corridas poderão retirar os kits na 

próxima semana 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

Os inscritos na etapa Natal do Circuito Sesc de Corridas poderão retirar os 
kits dos atletas, nos dias 31 de maio (7h às 19h) e 1º de junho (7h às 15h), na 
unidade Sesc Rio Branco, localizada na Avenida Rio Branco, nº 375, Cidade 
Alta. Na ocasião, os participantes estão sendo convidados a doar alimentos 
não perecíveis, água e itens de higiene pessoal ou valor em dinheiro 
(pix: doacaomesabrasil@rn.sesc.com.br ) ao Sesc Mesa Brasil para serem 
enviados às vítimas das enchentes no Sul do Brasil. 

https://blogdofm.com.br/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/
https://blogdofm.com.br/atletas-da-etapa-natal-do-circuito-sesc-de-corridas-poderao-retirar-os-kits-na-proxima-semana/


 
 

Ao todo são 4.500 competidores nas categorias adulto – 5 quilômetros e 10 
km – e infantil, além da caminhada solidária. Todos os atletas da corrida 
devem retirar seus kits, compostos por camiseta, chip e número de 
identificação. Esses itens são obrigatórios para a participação no evento e, 
com isso, terão direito a hidratação com frutas e água no percurso e ao final 
da corrida, bem como a medalha de participação e o troféu, caso esteja 
classificado entre os três primeiros de cada categoria. 

No caso da caminhada solidária, em que os recursos serão destinados ao 
Programa Sesc Mesa Brasil, os atletas receberão a camiseta alusiva ao 
evento, sendo obrigatório o uso para identificação e recebimento das frutas, 
hidratação e massagem ao final. 

O regulamento prevê que a retirada do “kit atleta” é mediante a 
apresentação do comprovante de inscrição quitado e documento de 
identidade com foto original. O inscrito na categoria Comerciário deverá 
apresentar também a Credencial do Sesc – física ou virtual – como 
Trabalhador do Comércio de Bens, Serviços e Turismo ou dependente, 
válida até 2 de junho de 2024. 

Caso o inscrito não possa comparecer, a retirada pode ocorrer por terceiros, 
desde que apresente documento com foto do titular e o comprovante de 
inscrição. Quem não retirar na data e horário estipulado no item 7.5 do 
Regulamento, ficará impedido de participar da prova e perderá o direito ao 
kit. Não haverá retirada no dia da prova. Saiba mais no site sescrn.com.br 
ou nas redes sociais da instituição. 

O Circuito Sesc de Corrida 2024 acontece no dia 2 de junho, no Setor Norte 
da Arena das Dunas, a partir das 15h30. Além da competição esportiva, o 
evento contará com atividades para toda a família, com espaço recreação e 
saúde, e atração musical. 

  



 
 

Reconhecimento: Hotel Barreira Roxa recebe prêmio do Tripadvisor pelo quinto ano 

consecutivo 

Link https://natalemfoco.com.br/turismo/reconhecimento-hotel-barreira-roxa-
recebe-premio-do-tripadvisor-pelo-quinto-ano-consecutivo/  

Data da 
publicação 

24/05/2024 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

 

Reconhecimento: Hotel Barreira 

Roxa recebe prêmio do 

Tripadvisor pelo quinto ano 

consecutivo 

 

https://natalemfoco.com.br/turismo/reconhecimento-hotel-barreira-roxa-recebe-premio-do-tripadvisor-pelo-quinto-ano-consecutivo/
https://natalemfoco.com.br/turismo/reconhecimento-hotel-barreira-roxa-recebe-premio-do-tripadvisor-pelo-quinto-ano-consecutivo/


 
 

O Hotel-Escola Senac Barreira Roxa, em Natal, recebeu o prêmio 

Travellers’ Choice do site de buscas e reservas Tripadvisor, pelo quinto 

ano consecutivo. O selo é concedido aos estabelecimentos com maior 

número de avaliações de usuários classificados como “Ótimas”. 

O Travellers’ Choice premia as melhores acomodações, atrações e 

restaurantes da hotelaria brasileira dentro do foco de excelência do 

atendimento, segundo avaliações e opiniões enviadas pelos viajantes. 

Administrado pelo Sistema Fecomércio RN, o Barreira Roxa vem 

colecionando prêmios desde sua reinauguração, em 2019. 

“Mais uma vez, conseguimos manter nosso padrão de excelência. Nosso 

trabalho contínuo que preza por oferecer o melhor serviço e atendimento 

vem sendo evidenciado anualmente por meio desses prêmios. Vale 

ressaltar que esse prêmio é baseados nas avaliações pontuadas pelos 

próprios usuários, o que ratifica nosso compromisso em oferecer um 

atendimento de excelência”, afirma o presidente da Fecomércio RN, 

Marcelo Queiroz. 

O Hotel-Escola Senac Barrreira Roxa coleciona prêmios e certificações 

concedidas por sites de buscas e reservas e entidades internacionais. 

Além do Traveller’s Choice, o estabelecimento recebeu, nos últimos 

quatro anos, o “Traveller Review Awards”, do Booking.com, o “Loved by 

Guests”, do Hoteis.com, o selo ISO de sustentabilidade, da ABNT, inédito 

na América Latina. 

Ano passado, o estabelecimento conquistou o prêmio Braztoa de 

Sustentabilidade, concedido pelo Ministério do Turismo. 

Ascom. 

Foto: Natal em Foco. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 
 

Líder empresarial não tem olhos nem interesse na política partidária 

Link https://blogcarlossantos.com.br/lider-empresarial-nao-tem-olhos-nem-
interesse-na-politica-partidaria/  

Data da 
publicação 

25/05/2024 

Veículo BLOG CARLOS SANTOS 

Classificação NEUTRO 

 

Líder empresarial não tem olhos nem 

interesse na política partidária 

 

Marcelo tem trânsito livre em grupos políticos diversos (Foto: Eduardo Maia/ALRN) 

Nome de relacionamento político amplo, geral e irrestrito, com trânsito livre do governismo à 

oposição, o empresário Marcelo Queiroz há tempos avisou, ao ser sondado por A e B, não ter 

mais pretensões político-partidárias. E pronto. 

Daí, ninguém cogite ou especule seu nome para vice de Carlos Eduardo Alves (PSD), ex-prefeito 

e pré-candidato à Prefeitura de Natal, outra vez. 

https://blogcarlossantos.com.br/lider-empresarial-nao-tem-olhos-nem-interesse-na-politica-partidaria/
https://blogcarlossantos.com.br/lider-empresarial-nao-tem-olhos-nem-interesse-na-politica-partidaria/
https://blogcarlossantos.com.br/lider-empresarial-nao-tem-olhos-nem-interesse-na-politica-partidaria/
https://blogcarlossantos.com.br/lider-empresarial-nao-tem-olhos-nem-interesse-na-politica-partidaria/
https://blogcarlossantos.com.br/wp-content/uploads/2024/05/Marcelo-Queiroz-em-sess%C3%A3o-solene-pelos-75-anos-da-Fecom%C3%A9rcio-24-05-2024-Eduardo-Maia-e1716698092549.jpg


 
 

Já deixara essa posição também muito clara para o prefeito Álvaro Dias (Republicanos), que 

acabou fechando sua chapa sucessória com o deputado federal Paulinho Freire (UB)-secretária 

do Planejamento Joanna Guerra (Republicanos). 

Presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (FECOMÉRCIO/RN), 

Queiroz só tens olhos e empenho para uma política: a institucional. 

  



 
 

Governo do Estado lança Portal de Metas e empossa membros do Conselho das PPPs 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/governo-lanca-portal-metas/  

Data da 
publicação 

25/05/2024 

Veículo AGORA RN 

Classificação NEUTRO 

 

Governo do Estado 
lança Portal de Metas e 
empossa membros do 

Conselho das PPPs 
O portal tem como objetivo promover a transparência e o controle social. O 

Conselho Gestor irá avaliar as ações do Plano Estadual das Parcerias Público-
Privadas 

Redação 

A governadora Fátima Bezerra lançou, nesta quinta-feira 23, o 

Portal de Metas do Governo do RN, em mais uma ação que visa 

promover a transparência e controle social, assegurando a 

correta aplicação dos recursos públicos. Na ocasião, também foi 

empossado o Conselho Gestor das Parcerias Público-Privadas 

(PPP). Fátima Bezerra esteve acompanhada da secretária de 

https://agorarn.com.br/ultimas/governo-lanca-portal-metas/


 
 

Estado do Planejamento, do Orçamento e Gestão, Virgínia 

Ferreira. 

Portal de Metas do Rio Grande do Norte 
O Portal de Metas é uma plataforma gerencial e informativa 

desenvolvida pelo Gabinete Civil (GAC) e pela Secretaria de 

Estado do Planejamento, do Orçamento e Gestão (Seplan), 

financiada com recursos do Projeto Integrado de 

Desenvolvimento Sustentável do Rio Grande do Norte (Projeto 

Governo Cidadão). A plataforma oferece ferramentas 

operacionais para aprimorar o monitoramento do Plano de 

Metas Governamentais. 

 



 
 

Governo do Estado lança Portal de Metas e empossa membros do Conselho das 
PPPs. Foto: Heros Lucena 

“Estamos aqui hoje celebrando duas iniciativas significativas 

que representam um avanço na boa governança. Tanto o Portal 

de Metas quanto o Conselho Gestor das PPPs são instrumentos 

essenciais para a transparência das ações e o controle social. 

Nosso objetivo é alcançar uma gestão moderna, com 

participação popular e de toda a sociedade, pautada pela 

transparência e publicidade, para buscar eficiência nos serviços 

prestados à população”, destacou a Governadora no evento de 

lançamento. 

A secretária do Planejamento, Virgínia Ferreira, ressaltou que a 

criação do Portal garantirá a celeridade das ações e a qualidade 

do gasto público. “Além de ser uma ferramenta gerencial, o 

portal é um instrumento estratégico que facilita o 

monitoramento contínuo das metas prioritárias do governo, 

permitindo ajustes e assegurando a eficiência das ações 

públicas. A plataforma possibilita que toda a população 

acompanhe a execução do Plano de Metas, conforme os 

princípios e diretrizes do Plano de Governo da Professora 

Fátima Bezerra”, afirmou a secretária. 

Para João Victor Queiroz, coordenador de estudos e projetos da 

SEPLAN, o portal é uma ferramenta moderna desenvolvida para 

facilitar o acesso e entendimento das ações por gestores 

públicos e pela população em geral. “Temos mais um aliado no 

planejamento. É uma ferramenta fundamental que delimita 



 
 

estratégias seguras e eficientes na condução das ações públicas. 

O Portal de Metas não é apenas uma ferramenta gerencial, mas 

também estratégica, que viabiliza a publicidade e o 

acompanhamento das ações, metas e investimentos da gestão 

estadual. Isso permite que os gestores dos órgãos e entidades 

estaduais, assim como a governadora, monitorem 

constantemente as metas prioritárias, adotem estratégias 

durante a execução e ajustem as ações para alcançar os 

resultados esperados”, destacou o coordenador. 

O Portal já está disponível e pode ser acessado através do site da 

Seplan ou diretamente no link https://portaldemetas.rn.gov.br/. 

Conselho Gestor do Programa de Parcerias Público-Privadas 

A cerimônia de posse do Conselho Gestor das Parcerias Público-

Privadas (CGPPP/RN) foi marcada pela presença significativa de 

servidores, gestores estaduais e representantes de diversas 

entidades colegiadas. O Conselho é responsável por deliberar, 

aconselhar e fiscalizar as ações setoriais necessárias para a 

implementação do Plano Estadual de Parcerias Público-

Privadas. 

O CGPPP/RN é composto pelo Gabinete Civil do Estado do Rio 

Grande do Norte, pelas Secretarias de Estado do Planejamento, 

do Orçamento e Gestão (Seplan); da Fazenda (Sefaz); da 

Administração (Sead); da Infraestrutura (SIN); do 

Desenvolvimento Econômico, da Ciência, Tecnologia e 

Informação (Sedec); pela Procuradoria Geral do Estado (PGE); 

https://portaldemetas.rn.gov.br/


 
 

além das federações das Indústrias (Fiern); do Comércio 

(Fecomércio); do Transporte de Passageiros do Nordeste 

(Fetronor), da Agricultura e Pesca (Faern); e também pelas 

representações sindicais CUT e Sinduscon. 

A secretária do Planejamento e presidente do Conselho, 

Virgínia Ferreira, explica que “o Conselho garante a correta 

aplicação dos recursos públicos e promove a eficiência e 

transparência nos empreendimentos, fortalecendo assim a 

confiança da sociedade e contribuindo para uma boa 

governança e o sucesso das PPPs no Estado.” 

Adicionalmente, o CGPPP oferece suporte técnico aos órgãos 

estaduais na elaboração de projetos e contratos de parcerias, 

assegurando sua conformidade com as normas econômicas e de 

planejamento. A atuação do Conselho é fundamental para a 

execução eficiente e sustentável dos projetos de PPP, 

maximizando o valor para o governo e a sociedade, e 

desempenhando um papel crucial no planejamento e na 

execução estratégica das parcerias. 

  



 
 

Governo do RN lança Portal de Metas e empossa membros do Conselho das PPPs 

Link https://natalemfoco.com.br/politica/governo-do-rn-lanca-portal-de-metas-
e-empossa-membros-do-conselho-das-ppps/  

Data da 
publicação 

25/05/2024 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação NEUTRO 

 

 

Governo do RN lança Portal de 

Metas e empossa membros do 

Conselho das PPPs 

 

O Portal tem como objetivo promover a transparência e o controle social. 

O Conselho Gestor irá avaliar as ações do Plano Estadual das Parcerias 

Público-Privadas 

https://natalemfoco.com.br/politica/governo-do-rn-lanca-portal-de-metas-e-empossa-membros-do-conselho-das-ppps/
https://natalemfoco.com.br/politica/governo-do-rn-lanca-portal-de-metas-e-empossa-membros-do-conselho-das-ppps/


 
 

A governadora Fátima Bezerra lançou, nesta quinta-feira (23), o Portal de 

Metas do Governo do RN, em mais uma ação que visa promover a 

transparência e controle social, assegurando a correta aplicação dos 

recursos públicos. 

Na ocasião, também foi empossado o Conselho Gestor das Parcerias 

Público-Privadas (PPP). Fátima Bezerra esteve acompanhada da 

secretária de Estado do Planejamento, do Orçamento e Gestão, Virgínia 

Ferreira. 

Portal de Metas do Rio Grande do Norte 

O Portal de Metas é uma plataforma gerencial e informativa desenvolvida 

pelo Gabinete Civil (GAC) e pela Secretaria de Estado do Planejamento, 

do Orçamento e Gestão (Seplan), financiada com recursos do Projeto 

Integrado de Desenvolvimento Sustentável do Rio Grande do 

Norte (Projeto Governo Cidadão). A plataforma oferece ferramentas 

operacionais para aprimorar o monitoramento do Plano de Metas 

Governamentais. 

“Estamos aqui hoje celebrando duas iniciativas significativas que 

representam um avanço na boa governança. Tanto o Portal de Metas 

quanto o Conselho Gestor das PPPs são instrumentos essenciais para a 

transparência das ações e o controle social. 

Nosso objetivo é alcançar uma gestão moderna, com participação 

popular e de toda a sociedade, pautada pela transparência e publicidade, 

para buscar eficiência nos serviços prestados à população”, destacou a 

Governadora no evento de lançamento. 

A secretária do Planejamento, Virgínia Ferreira, ressaltou que a criação 

do Portal garantirá a celeridade das ações e a qualidade do gasto 

público. “Além de ser uma ferramenta gerencial, o portal é um 

instrumento estratégico que facilita o monitoramento contínuo das 

metas prioritárias do governo, permitindo ajustes e assegurando a 

eficiência das ações públicas. 

https://natalemfoco.com.br/tag/Fatima-Bezerra
https://natalemfoco.com.br/tag/Fatima-Bezerra
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 
 

A plataforma possibilita que toda a população acompanhe a execução do 

Plano de Metas, conforme os princípios e diretrizes do Plano de Governo 

da Professora Fátima Bezerra”, afirmou a secretária. 

Para João Victor Queiroz, coordenador de estudos e projetos da SEPLAN, 

o portal é uma ferramenta moderna desenvolvida para facilitar o acesso 

e entendimento das ações por gestores públicos e pela população em 

geral. “Temos mais um aliado no planejamento. 

É uma ferramenta fundamental que delimita estratégias seguras e 

eficientes na condução das ações públicas. O Portal de Metas não é 

apenas uma ferramenta gerencial, mas também estratégica, que viabiliza 

a publicidade e o acompanhamento das ações, metas e investimentos da 

gestão estadual. 

Isso permite que os gestores dos órgãos e entidades estaduais, assim 

como a governadora, monitorem constantemente as metas prioritárias, 

adotem estratégias durante a execução e ajustem as ações para 

alcançar os resultados esperados”, destacou o coordenador. 

O Portal já está disponível e pode ser acessado através do site da Seplan 

ou diretamente no link https://portaldemetas.rn.gov.br/. 

Conselho Gestor do Programa de Parcerias Público-Privadas 

A cerimônia de posse do Conselho Gestor das Parcerias Público-Privadas 

(CGPPP/RN) foi marcada pela presença significativa de servidores, 

gestores estaduais e representantes de diversas entidades colegiadas. 

O Conselho é responsável por deliberar, aconselhar e fiscalizar as ações 

setoriais necessárias para a implementação do Plano Estadual de 

Parcerias Público-Privadas. 

O CGPPP/RN é composto pelo Gabinete Civil do Estado do Rio Grande do 

Norte, pelas Secretarias de Estado do Planejamento, do Orçamento e 

Gestão (Seplan); da Fazenda (Sefaz); da Administração (Sead); da 

Infraestrutura (SIN); do Desenvolvimento Econômico, da Ciência, 

Tecnologia e Informação (Sedec); pela Procuradoria Geral do Estado 

https://natalemfoco.com.br/tag/Fatima-Bezerra
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 
 

(PGE); além das federações das Indústrias (Fiern); 

do Comércio (Fecomércio); do Transporte de Passageiros do Nordeste 

(Fetronor), da Agricultura e Pesca (Faern); e também pelas 

representações sindicais CUT e Sinduscon. 

A secretária do Planejamento e presidente do Conselho, Virgínia Ferreira, 

explica que “o Conselho garante a correta aplicação dos recursos 

públicos e promove a eficiência e transparência nos empreendimentos, 

fortalecendo assim a confiança da sociedade e contribuindo para uma 

boa governança e o sucesso das PPPs no Estado.” 

Adicionalmente, o CGPPP oferece suporte técnico aos órgãos estaduais 

na elaboração de projetos e contratos de parcerias, assegurando sua 

conformidade com as normas econômicas e de planejamento. 

A atuação do Conselho é fundamental para a execução eficiente e 

sustentável dos projetos de PPP, maximizando o valor para o governo e a 

sociedade, e desempenhando um papel crucial no planejamento e na 

execução estratégica das parcerias. 

Foto: Heros Lucena/Assecom-RN. 

 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/economia/


 
 

Evento: Portal de Metas é lançado pelo Governo do RN,e membros do Conselho das 

PPPs são empossados 

Link https://diariodorn.com.br/evento-portal-de-metas-e-lancado-pelo-governo-
do-rne-membros-do-conselho-das-ppps-sao-empossados/  

Data da 
publicação 

24/05/2024 

Veículo DIÁRIO DO RN 

Classificação NEUTRO 

Evento: Portal de 

Metas é lançado pelo 

Governo do RN,e 

membros do 

Conselho das PPPs 

são empossados 
O Portal tem como objetivo promover a transparência e o controle social. O 

Conselho Gestor irá avaliar as ações do Plano Estadual das Parcerias 

Público-Privadas 

https://diariodorn.com.br/evento-portal-de-metas-e-lancado-pelo-governo-do-rne-membros-do-conselho-das-ppps-sao-empossados/
https://diariodorn.com.br/evento-portal-de-metas-e-lancado-pelo-governo-do-rne-membros-do-conselho-das-ppps-sao-empossados/


 
 

 

O Portal de Metas é uma plataforma gerencial e informacional desenvolvida pelo Governo do RN 
através GAC e SEPLAN - Foto: Heros Lucena 

A governadora Fátima Bezerra lançou, nesta quinta-feira (23), o Portal de 
Metas do Governo do RN, em mais uma ação que visa promover a 
transparência e controle social, assegurando a correta aplicação dos 
recursos públicos. Na ocasião, também foi empossado o Conselho Gestor das 
Parcerias Público-Privadas (PPP). Fátima Bezerra esteve acompanhada da 
secretária de Estado do Planejamento, do Orçamento e Gestão, Virgínia 
Ferreira. 

Portal de Metas do Rio Grande do Norte 

O Portal de Metas é uma plataforma gerencial e informativa desenvolvida 
pelo Gabinete Civil (GAC) e pela Secretaria de Estado do Planejamento, do 
Orçamento e Gestão (Seplan), financiada com recursos do Projeto Integrado 
de Desenvolvimento Sustentável do Rio Grande do Norte (Projeto Governo 
Cidadão). A plataforma oferece ferramentas operacionais para aprimorar o 
monitoramento do Plano de Metas Governamentais. 

“Estamos aqui hoje celebrando duas iniciativas significativas que 
representam um avanço na boa governança. Tanto o Portal de Metas quanto 
o Conselho Gestor das PPPs são instrumentos essenciais para a 
transparência das ações e o controle social. Nosso objetivo é alcançar uma 
gestão moderna, com participação popular e de toda a sociedade, pautada 

https://diariodorn.com.br/wp-content/uploads/2024/05/Lancamento-do-Portal-de-Metas_fotos-Heros-Lucena-20-scaled.jpg


 
 

pela transparência e publicidade, para buscar eficiência nos serviços 
prestados à população”, destacou a Governadora no evento de lançamento. 

A secretária do Planejamento, Virgínia Ferreira, ressaltou que a criação do 
Portal garantirá a celeridade das ações e a qualidade do gasto público. “Além 
de ser uma ferramenta gerencial, o portal é um instrumento estratégico que 
facilita o monitoramento contínuo das metas prioritárias do governo, 
permitindo ajustes e assegurando a eficiência das ações públicas. A 
plataforma possibilita que toda a população acompanhe a execução do Plano 
de Metas, conforme os princípios e diretrizes do Plano de Governo da 
Professora Fátima Bezerra”, afirmou a secretária. 

Para João Victor Queiroz, coordenador de estudos e projetos da SEPLAN, o 
portal é uma ferramenta moderna desenvolvida para facilitar o acesso e 
entendimento das ações por gestores públicos e pela população em geral. 
“Temos mais um aliado no planejamento. É uma ferramenta fundamental 
que delimita estratégias seguras e eficientes na condução das ações públicas. 
O Portal de Metas não é apenas uma ferramenta gerencial, mas também 
estratégica, que viabiliza a publicidade e o acompanhamento das ações, 
metas e investimentos da gestão estadual. Isso permite que os gestores dos 
órgãos e entidades estaduais, assim como a governadora, monitorem 
constantemente as metas prioritárias, adotem estratégias durante a 
execução e ajustem as ações para alcançar os resultados esperados”, 
destacou o coordenador. 

O Portal já está disponível e pode ser acessado através do site da Seplan ou 
diretamente no link: https://portaldemetas.rn.gov.br/ 

Conselho Gestor do Programa de Parcerias Público-Privadas 

A cerimônia de posse do Conselho Gestor das Parcerias Público-Privadas 
(CGPPP/RN) foi marcada pela presença significativa de servidores, gestores 
estaduais e representantes de diversas entidades colegiadas. O Conselho é 
responsável por deliberar, aconselhar e fiscalizar as ações setoriais 
necessárias para a implementação do Plano Estadual de Parcerias Público-
Privadas. 

O CGPPP/RN é composto pelo Gabinete Civil do Estado do Rio Grande do 
Norte, pelas Secretarias de Estado do Planejamento, do Orçamento e Gestão 
(Seplan); da Fazenda (Sefaz); da Administração (Sead); da Infraestrutura 
(SIN); do Desenvolvimento Econômico, da Ciência, Tecnologia e Informação 
(Sedec); pela Procuradoria Geral do Estado (PGE); além das federações das 
Indústrias (Fiern); do Comércio (Fecomércio); do Transporte de 

https://portaldemetas.rn.gov.br/


 
 

Passageiros do Nordeste (Fetronor), da Agricultura e Pesca (Faern); e 
também pelas representações sindicais CUT e Sinduscon. 

A secretária do Planejamento e presidente do Conselho, Virgínia Ferreira, 
explica que “o Conselho garante a correta aplicação dos recursos públicos e 
promove a eficiência e transparência nos empreendimentos, fortalecendo 
assim a confiança da sociedade e contribuindo para uma boa governança e o 
sucesso das PPPs no Estado.” 

Adicionalmente, o CGPPP oferece suporte técnico aos órgãos estaduais na 
elaboração de projetos e contratos de parcerias, assegurando sua 
conformidade com as normas econômicas e de planejamento. A atuação do 
Conselho é fundamental para a execução eficiente e sustentável dos projetos 
de PPP, maximizando o valor para o governo e a sociedade, e 
desempenhando um papel crucial no planejamento e na execução 
estratégica das parcerias. 

  



 
 

Fátima lança Portal de Metas do Governo do RN e empossa membros do Conselho 

das PPPs 

Link https://98fmnatal.com.br/ultimas/fatima-lanca-portal-de-metas-do-
governo-do-rn-e-empossa-membros-do-conselho-das-ppps/243748/  

Data da 
publicação 

24/05/2024 

Veículo PORTAL 98FM 

Classificação NEUTRO 

Fátima lança Portal de Metas do 
Governo do RN e empossa 
membros do Conselho das PPPs 

 

Cerimônia de lançamento do Portal de Metas e posse dos membros do 
Conselho das PPPs - Foto: Heros Lucena / Governo do RN 

https://98fmnatal.com.br/ultimas/fatima-lanca-portal-de-metas-do-governo-do-rn-e-empossa-membros-do-conselho-das-ppps/243748/
https://98fmnatal.com.br/ultimas/fatima-lanca-portal-de-metas-do-governo-do-rn-e-empossa-membros-do-conselho-das-ppps/243748/


 
 

A governadora Fátima Bezerra (PT) lançou nesta quinta-feira (23) 
o Portal de Metas do Governo do Rio Grande do Norte, que vai 
apresentar o monitoramento das ações e investimentos da gestão 
estadual. 

O portal já está disponível e pode ser acessado através do site da 
Seplan ou diretamente no link https://portaldemetas.rn.gov.br/. 

O portal foi desenvolvido pelo Gabinete Civil (GAC) e pela Secretaria 
Estadual de Planejamento, Orçamento e Gestão (Seplan), financiada 
com recursos do projeto Governo Cidadão). A plataforma 
oferece ferramentas operacionais para aprimorar o monitoramento do 
Plano de Metas Governamentais. 

“Estamos aqui hoje celebrando duas iniciativas significativas que 
representam um avanço na boa governança. Tanto o Portal de Metas 
quanto o Conselho Gestor das PPPs são instrumentos essenciais para a 
transparência das ações e o controle social. Nosso objetivo é alcançar uma 
gestão moderna, com participação popular e de toda a sociedade, pautada 
pela transparência e publicidade, para buscar eficiência nos serviços 
prestados à população”, destacou a governadora no evento de 
lançamento. 

https://www.seplan.rn.gov.br/
https://www.seplan.rn.gov.br/
https://portaldemetas.rn.gov.br/


 
 

Governadora Fátima Bezerra (PT) em cerimônia de lançamento do 
Portal de Metas e posse dos membros do Conselho das PPPs – Foto: 
Heros Lucena / Governo do RN 

A secretária do Planejamento, Virgínia Ferreira, ressaltou que a criação 
do Portal garantirá a celeridade das ações e a qualidade do gasto 
público. 



 
 

“Além de ser uma ferramenta gerencial, o portal é um instrumento 
estratégico que facilita o monitoramento contínuo das metas prioritárias 
do governo, permitindo ajustes e assegurando a eficiência das ações 
públicas. A plataforma possibilita que toda a população acompanhe a 
execução do Plano de Metas, conforme os princípios e diretrizes do Plano 
de Governo da Professora Fátima Bezerra”, afirmou a secretária. 

Secretária de Planejamento, Virgínia Ferreira, em cerimônia de 
lançamento do Portal de Metas e posse dos membros do Conselho das 
PPPs – Foto: Heros Lucena / Governo do RN 

Conselho Gestor do Programa de Parcerias Público-Privadas 
Também nesta quinta-feira (23), Fátima deu posse ao Conselho Gestor 
das Parcerias Público-Privadas (CGPPP/RN). O conselho será 
responsável por deliberar, aconselhar e fiscalizar as ações setoriais 
necessárias para a implementação do Plano Estadual de Parcerias 
Público-Privadas. 

O CGPPP/RN é composto por representantes dos seguintes órgãos: 

• Gabinete Civil do Estado do Rio Grande do Norte; 
• Secretaria Estadual de Planejamento, Orçamento e Gestão 

(Seplan); 
• Secretaria da Fazenda (Sefaz); 

https://www.rn.gov.br/materia/governo-do-estado-publica-decretos-que-regulamentam-a-gestao-de-ppps-no-rn/
https://www.rn.gov.br/materia/governo-do-estado-publica-decretos-que-regulamentam-a-gestao-de-ppps-no-rn/


 
 

• Secretraria de Administração (Sead); 
• Secretaria da Infraestrutura (SIN); 
• Secretaria de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia e 

Informação (Sedec); 
• Procuradoria Geral do Estado (PGE); 
• Federação das Indústrias (Fiern); 
• Federação do Comércio (Fecomércio); 
• Federação do Transporte de Passageiros do Nordeste (Fetronor); 
• Federação da Agricultura e Pesca (Faern); 
• Central Única dos Trabalhadores (CUT); 
• Sindicato da Indústria da Construção Civil (Sinduscon). 

A secretária do Planejamento e presidente do Conselho, Virgínia 
Ferreira, explica que “o Conselho garante a correta aplicação dos 
recursos públicos e promove a eficiência e transparência nos 
empreendimentos, fortalecendo assim a confiança da sociedade e 
contribuindo para uma boa governança e o sucesso das PPPs no 
Estado.” 

Adicionalmente, o CGPPP oferece suporte técnico aos órgãos 
estaduais na elaboração de projetos e contratos de parcerias, 
assegurando sua conformidade com as normas econômicas e de 
planejamento. A atuação do Conselho é fundamental para a execução 
eficiente e sustentável dos projetos de PPP, maximizando o valor para o 
governo e a sociedade, e desempenhando um papel crucial no 
planejamento e na execução estratégica das parcerias. 



 
 

Cerimônia de lançamento do Portal de Metas e posse dos membros do 
Conselho das PPPs – Foto: Heros Lucena / Governo do RN 

  



 
 

FIERN participa do “RN em Foco” da Fecomércio e discute impactos da Reforma 

Tributária 

Link https://www.fiern.org.br/fiern-participa-rn-em-foco-da-fecomercio-e-
discute-impactos-da-reforma-tributaria/  
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publicação 

24/05/2024 

Veículo FIERN 

Classificação NEUTRO 

FIERN participa do “RN em Foco” da 
Fecomércio e discute impactos da 
Reforma Tributária 
 

  

 

O presidente da FIERN, Roberto Serquiz, e o vice-presidente, Marcelo Rosado, 

participaram do “RN em Foco”, evento que integra as comemorações dos 75 anos 

da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio Grande 

https://www.fiern.org.br/fiern-participa-rn-em-foco-da-fecomercio-e-discute-impactos-da-reforma-tributaria/
https://www.fiern.org.br/fiern-participa-rn-em-foco-da-fecomercio-e-discute-impactos-da-reforma-tributaria/


 
 

do Norte (Fecomércio-RN). O encontro reuniu empresários na noite de quinta-feira 

(24), no Spaço Guiza, em Natal, para discutir os impactos da regulamentação da 

Reforma Tributária, que tramita no Congresso Nacional através do Projeto de Lei 

Complementar nº 68/2024. 

  

  

O debate contou com a presença do economista Guilherme Mercês, consultor 

especial da Fecomércio RN, presidente do Comitê Nacional dos Secretários da 

Fazenda dos Estados e do DF (Consefaz) e ex-secretário de Fazenda do Estado do 

Rio de Janeiro. Ele dividiu o palco com o economista-chefe da Confederação 

Nacional do Comércio (CNC), Felipe Tavares, que já ocupou cargos na Agência 

Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria Especial de Desestatização, 

Desinvestimentos e Mercados (SEDDM). 

  

  

Serquiz ressaltou a importância de envolver a classe empresarial no debate. “É o 

momento de se debater a reforma tributária. No cenário atual, podemos dizer que 

é positiva para a indústria, mas é importante ressaltar que estamos na fase de 

regulamentação. Por isso, é preciso que a classe empresarial se envolva”, disse. 

  

  

O presidente da FIERN destacou pontos que precisam de atenção. “Preocupo-me, 

por exemplo, com o pacto federativo no sentido da compensação das perdas do 

Estado, porque neste debate temos a diferença das alíquotas e a substituição 

tributária está em discussão. Um evento como este traz envolvimento, 

principalmente pelo nível dos palestrantes”, complementou. 

  

  

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, destacou a importância do 

momento. “É crucial que os empresários conheçam esses pontos críticos para que 

possam cobrar seus parlamentares. A Reforma Tributária está sendo ensaiada há 

quatro décadas e agora está saindo do papel”, pontuou. 

  

  

O vice-presidente da FIERN, Marcelo Rosado, destacou a necessidade de 

democratizar as informações acerca da RT. “A discussão da reforma tributária 

precisa ser democratizada. Temos uma situação em que os governos querem 

aumentar a arrecadação e nós, empresários, queremos uma carga tributária mais 

justa. À medida que conseguimos entender o que está acontecendo, podemos, de 



 
 

alguma forma, pressionar para que a regulamentação ocorra de forma mais justa”, 

comentou. 

  

Foto: Ebenézer Nóbrega/Fecomércio 
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O evento aconteceu, nesta quinta-feira (23), na sede do SEBRAE-RN, 

em Natal, com presença de autoridades públicas, representantes do 

empresariado potiguar e agentes de fomento ao desenvolvimento de 

todo o Brasil. 

As oportunidades e desafios no acesso ao crédito foram destaque na 

fala do presidente da Federação das Indústrias do Estado do Rio Grande 

do Norte (FIERN), Roberto Serquiz, na abertura do Fórum Debate para o 

Desenvolvimento, realizado pela Associação Brasileira de 

Desenvolvimento (ABDE). 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
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Serquiz ressaltou a magnitude das micro e pequenas empresas, que 

representam cerca de 98% dos empreendimentos no Rio Grande do 

Norte. “É um campo muito fértil de trabalho, porque muitos desses 

negócios transformam, também, a vida de diversas pessoas que neles 

trabalham, criando um processo de promoção da cidadania”, afirma. 

Um dos desafios enfrentados pelas micro e pequenas empresas é o 

acesso ao crédito e a instrução ao empreendedor pelas agências de 

fomento. “O aporte de crédito para micro e pequenos empresários carece 

de orientação quanto a sua aplicabilidade e redução da burocracia”, 

favorecendo assim a assertividade do investimento”, afirma. 

“Quanto mais presente junto aos pequenos empresários, melhor a 

chance das ideias inovadoras serem revertidas em negócios 

transformadores”, defende Serquiz. 

Como pontos de atenção destaco a Reforma Tributária, que está em 

processo de regulamentação, onde até 2032, de encerram os benefícios 

fiscais, exigindo de cada estado novas estratégias para desenvolvimento 

e preservação do parque industrial” 

Serquiz ainda citou o programa de fomento à inovação industrial Brasil 

Mais Produtivo, que conta com a participação do SENAI e está ligado ao 

Nova Indústria Brasil, projeto do Governo Federal para impulsionar a 

indústria de transformação. “O Brasil Mais Produtivo vem exatamente na 

proposta de orientar os micro e pequenos empresários no 

direcionamento dos recursos aportados”, completa. 

O “Fórum Debate para o Desenvolvimento – O Poder Transformador das 

Microfinanças e do Turismo e o Papel das Instituições Financeiras de 

Desenvolvimento na Geração de Impacto Social”, realizado pela ABDE 

com apoio da AGN, do SEBRAE e da Frente Parlamentar Mista de Apoio 

ao Sistema Nacional de Fomento para o Financiamento do 

Desenvolvimento (FPSNF), tem o objetivo de discutir o potencial do setor 

do turismo, a força do empreendedorismo e os obstáculos que ainda 

precisam ser superados no acesso ao crédito. 

https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/


 
 

 

Com programação de debates técnicos ao longo do dia, o evento 

também celebrou parcerias e conexões entre agências de fomento, 

Poder Público, empresários e instituições financeiras. 

 



 
 

O fórum também contou com a participação da coordenadora executiva 

de Relações Institucionais e com o Mercado da FIERN, Ana Adalgisa 

Dias; do diretor técnico do SEBRAE-RN, João Hélio; do secretário do 

Gabinete Civil do RN, Raimundo Alves; do presidente da ABDE, Celso 

Pancera; da diretora-presidente da AGN, Márcia Maia; da deputada 

federal Nathalia Bonavides; do presidente da Fecomércio-RN, Marcelo 

Queiroz; e de representantes do Governo Federal. 

Ascom. 

Fotos: Natal em Foco. 
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Felipe Tavares aponta as preocupações do setor produtivo e afirma que as boas 

perspectivas para este ano podem perder fôlego no médio prazo, se a Reforma 

Tributária não for melhorada em alguns aspectos - FOTO: ADRIANO ABREU 

PUBLICIDADE 

As instituições do sistema do comércio brasileiro estão 
mobilizadas para sensibilizar os parlamentares quanto aos 

impactos negativos que a Reforma Tributária pode trazer para o 

setor. Em nova edição do Fórum RN, promovido pelo Sistema 
Fecomércio RN na semana passada, o economista-chefe da 

Confederação Nacional do Comércio (CNC), Felipe Tavares, 

apontou as preocupações dos setores de Comércio, Serviços e 
Turismo, que têm boas perspectivas para este ano, diante da 

conjuntura econômica, mas que pode perder fôlego no médio 

prazo, se a Reforma Tributária não for melhorada em alguns 
aspectos que ele detalha nesta entrevista. Entre os pontos, 

indefinições sobre o Imposto sobre Valor Agregado (IVA), 

comprovação do crédito tributário pelos empresários e valor de 
referência de imóveis a título de tributação. Esses são pontos já 

entregues pela CNC ao secretário extraordinário da Reforma 

Tributária do Ministério da Fazenda, Bernard Appy em 
documento elaborado pela entidade. O economista diz ainda 

que, da forma como está posta, a reforma tributária poderia 

trazes efeitos negativos de grande porte ao setor terciário. 

https://tribunadonorte.com.br/wp-content/uploads/2024/05/20240526_11EC1-FT_Adriano-Abreu.jpg


 
 

O que que preocupa a CNC quando o assunto é Reforma 

Tributária? 
A reforma é muito grande. Então, você tem muitos pontos. Em 

geral, ela tem um princípio muito positivo para o Brasil, para 

simplificar e tal. Mas tem que tomar cuidado nas partes 
operacionais que vão determinar realmente se a reforma vai ser 

bem aplicada, ou não, se ela vai conseguir gerar efeitos 

positivos. Então, por exemplo, uma das coisas que vem sendo 
falada é a instituição do IVA, um sistema de crédito e débito que 

a gente vai conseguir tributar somente o valor adicionado. A 

gente vai parar de pagar imposto cumulativo, imposto em cima 
de imposto. Só que para isso funcionar, precisa ter muito clara a 

regra de débito, a regra de crédito, qual é o período que isso vai 

acontecer, isso não está muito claro. E o mecanismo que foi 
proposto na regulamentação é que o empresário tem que 

comprovar que a etapa anterior na cadeia pagou o imposto para 

que ele possa se creditar. Isso foi uma obrigação que foi 
transferida ao empresário, que na verdade é o Estado que deve 

fazer. Então, passou para o empresário uma coisa que ele não 

fazia, não deveria fazer, e isso torna um pouco mais complexo. 

Por que isso dificulta para o empresário? 
Algo que deveria ser muito positivo para o sistema tributário 

brasileiro pode se tornar muito desafiador, porque o empresário 

não vai conseguir comprovar, às vezes perfeitamente, ou numa 
agilidade alta, que a parte anterior pagou o imposto. Aí ele não 

pode tomar o crédito e isso vai encarecendo a conta do imposto 

para ele, expondo o caixa da empresa. Então, a gente está 
preocupado muito nessa parte operacional da reforma que está 

em discussão no Congresso. 

Como é que a confederação tem buscado sensibilizar para 

que pontos como esse sejam melhorados? 

A gente tem mais de 15 grupos estruturados com especialistas e 

participantes junto com as federações para discutir os temas. A 

gente faz estudos públicos, participa de discussões públicas, 

seja na Câmara, seja no próprio Executivo ou em eventos 
privados e a gente busca sempre a mídia e os próprios 

representados do nosso sistema para garantir a veiculação de 

todas as informações e análises que a gente gera. 



 
 

Vocês entregaram um documento que sintetiza alguns 

pontos? Que pontos são esses? 
Era um documento grande, mas a gente fez uma proposta de 

todos os pontos operacionais que o governo deveria ter. Então, 

crédito presumido, para não precisar realmente ter essa 
comprovação da cadeia que tomou crédito. Hoje, a gente está 

discutindo muitas questões de valor de referência de imóveis 

para transações entre pessoas jurídicas. A gente fez um 
documento grande com mais de 60 páginas e uma proposta de 

regulamentação da reforma do que a gente entenderia que seria 

melhor para o setor produtivo Esse documento foi apresentado 
para o Bernard Appy antes de ele entregar a proposta do 

governo para o legislativo. Agora que já foi entregue, a gente já 

publicou um outro documento, explicando toda a regra do split 
payment de forma mais clara e detalhada. Aí os principais 

pontos de atenção que a gente está discutindo é em relação à 

regra de crédito, a relação do preço de referência dos imóveis. 
Esses são os pontos que mais nos preocupam em meio à 

regulamentação da reforma. 

O que está em jogo nessa questão do valor dos imóveis? 

O que está em jogo é que hoje você paga o imposto, que seria 
óbvio, pelo valor da transação. Então, por exemplo, se o imóvel 

vale 100, se você vender por 80, você paga imposto sobre 80. 

Se você vender por 150, por mais que ele valha 100, você 
também paga sobre 150, pelo que você vendeu. O que está 

proposto hoje pelo governo é que você pague sobre o valor 

maior, um valor de referência de avaliação de mercado ou o 
valor da transação. Então, vamos supor que o seu imóvel vale 

100 e você vendeu por 80, porque você queria vender rápido, 

por qualquer motivo que seja, você não necessariamente vai 
pagar imposto por 80, porque se o governo vier e falar que 

aquele imóvel deveria ter o valor de 120, você vai pagar 

imposto sobre 120. Então, esse é um tipo de coisa que encarece 

transações imobiliárias e gera uma insegurança para as pessoas 

e para as empresas muito grande, porque a gente não sabe que 

avaliação é essa, quem vai fazer, se tem mais de uma 
instituição que pode fazer. Se der conflito entre diferentes 

avaliações, o que prevalece? Então, isso tudo ainda está em 

aberto. 



 
 

Houve avanços em relação a essas reivindicações do 

setor? 
A gente teve vários ganhos na proposição, já na reforma. Então, 

assim, a simplificação do sistema foi um ganho, a gente tinha 

cinco impostos sobre consumo: ISMS, PIS, COFINS, ISS e IPI, e 
foram transformados em três: CBS, IBS e o imposto seletivo. 

Então isso abriu uma margem para a gente conseguir unificar 

toda a legislação, diminuir o número de normativos, isso foi 
uma vitória. O que está hoje colocado na regulamentação é 

você unificar e homogenizar todo o sistema de notas fiscais 

eletrônicas no país. Então, isso tudo foram reivindicações e 
foram pontos que a gente conseguiu avançar. Agora resta 

discutir os pormenores operacionais, que realmente é o que 

determina como que esse imposto será pago. 

Da forma como a reforma está posta hoje, haveria 
crescimento no setor? Seria prejudicial? 

Se fosse aprovada exatamente como está hoje, a gente teria 

alguns problemas de grande porte. Isso poderia ameaçar todo o 
valor que se espera que a Reforma Tributária gere. Porque o 

ponto central é a questão do IVA e você acabar com a 

cumulatividade de impostos. Se o sistema de crédito não 
funcionar, a reforma tributária acaba e vai ser algo muito 

danoso para o setor produtivo brasileiro. E na questão dos 

imóveis, você pode encarecer muito transações entre pessoas 
jurídicas. Isso pode ter um efeito muito significativo na 

economia brasileira porque o mercado imobiliário tem uma 

capacidade de engajar a economia muito grande, porque é 
muito rápida a resposta. Então são pontos complexos hoje que 

estão em aberto e que têm que ser superados para realizar para 

a gente tem uma resposta positiva da reforma, especialmente 

porque a carga tributária aumentou. 

E esse aumento da carga tributária? 

Então, essa foi uma briga que, infelizmente, o País perdeu. Com 

a alíquota proposta pelo governo de 26,5% de CBS mais IBS, o 

Brasil vai ser o segundo colocado mundial em termos de 
alíquota de IVA, só perde para a Hungria, que tem 27%. Se a 

gente somar o IS, o Imposto Seletivo, o Brasil assume a 

liderança mundial. A gente vai ser o país que vai ter a maior 



 
 

alíquota de imposto sobre o consumo do mundo. Então é algo 

complexo de lidar. 

Considerando a conjuntura econômica do país hoje, quais 

são as expectativas do setor do comércio, serviços e 
turismo para esse ano de 2024? 

O setor está vindo bem, ele veio bem do ano passado, o turismo 

estava crescendo muito. A gente teve uma vitória, que foi a 
sanção do PERSE, que era um programa de apoio ao setor de 

eventos. Embora a gente tenha mudado a regra que estava 

funcionando muito bem, a gente conseguiu ter muitas vitórias 
em cima da proposta inicial que o governo fez na reformulação 

do programa. E o setor de comércio e serviços vem faturando 

bem. O acesso a crédito, melhoria do mercado de trabalho, isso 
tudo está impulsionando os nossos setores. Então, esse ano 

tende a ser um ano positivo. O setor de comércio deve fechar 
de novo em torno de 2% de crescimento. Então, a perspectiva é 

boa. Nossa preocupação é maior no médio prazo, porque dados 

esses condicionantes da Reforma Tributária, às vezes a gente 
pode perder um pouco a atração, a partir de 2025, dependendo 

da regra que fique posta. 

quem 

O economista-chefe da CNC, Felipe Tavares, já ocupou cargos 

na Agência Nacional de Águas (ANA) e na Secretaria Especial de 
Desestatização, Desinvestimentos e Mercados (SEDDM). É 

professor na Fundação Getúlio Vargas (FGV) e pesquisador 

associado da FGV Conhecimento. 
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O Sinapi (Índice Nacional da Construção Civil) apresentou variação de 0,41% em abril. A taxa é 0,34 ponto percentual maior do que o 

registrado em março (0,07%). Esta é a maior taxa observada desde setembro de 2022. 

Com isso, o acumulado do Sinapi nos últimos 12 meses é de 2,51% –acima dos 2,36% verificados nos 12 meses imediatamente 

anteriores. O índice de abril de 2023 foi de 0,27%. Os dados foram divulgados em 10 de maio pelo IBGE (Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística). 

Os acumulados em 2024 ficaram em 0,55% na parcela dos materiais e 1,21% na parcela de mão de obra.  

O custo nacional da construção, por metro quadrado, que em março fechou em R$ 1.729,25, passou em abril para R$ 1.736,37, sendo 

R$ 1.007,30 relativos aos materiais e R$ 729,07 à mão de obra.  

SUDESTE TEM MAIOR VARIAÇÃO 

A região Sudeste registrou a maior variação mensal em abril, de 0,65%, com altas nos 4 Estados. Na sequência estão:  

• Nordeste (0,44%); 

• Norte (0,18%); 

• Sul (0,08%); 

• Centro-Oeste (0,04%).  

Minas Gerais foi o Estado com a maior taxa em abril, 1,80%, com alta nas categorias profissionais, seguido por Bahia e Amapá, com 

taxas de 1,54% e 1,52%, respectivamente, sob as mesmas condições. 

O QUE É O SINAPI 

O Sinapi, uma produção conjunta do IBGE e da Caixa, tem por objetivo a produção de séries mensais de custos e para o setor 

habitacional, e de séries mensais de salários medianos de mão de obra e preços medianos de materiais, máquinas e equipamentos e 

serviços da construção para os setores de saneamento básico, infraestrutura e habitação. 

As estatísticas do Sinapi são fundamentais na programação de investimentos, sobretudo para o setor público. Os preços e custos 

auxiliam na elaboração, análise e avaliação de orçamentos, enquanto os índices possibilitam a atualização dos valores das despesas 

nos contratos e orçamentos. 

Consulte os dados do Sistema Nacional de Pesquisa de Custos e Índices da Construção Civil no Sidra. A próxima divulgação do Sinapi, 

referente ao mês de maio, será em 11 de junho. 

  

https://www.ibge.gov.br/
https://www.caixa.gov.br/
https://sidra.ibge.gov.br/pesquisa/sinapi/tabelas
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A participação da tributação de combustíveis na arrecadação dos Estados caiu em 2023. Foram arrecadados R$ 118,6 bilhões com o 

ICMS (Imposto sobre Operações relativas à Circulação de Mercadorias e Serviços) sobre os itens no ano. O valor 

representa 13,7% de toda a receita tributária estadual –a menor proporção desde 2020. 

O período da pandemia teve a circulação de veículos reduzida por causa do isolamento social. A queda era esperada. Sem considerar 

os dados de 2020, a arrecadação com os combustíveis em 2023 foi a menor desde 2010, quando a proporção foi de 13,1%. Os 

números são do Ministério da Fazenda e estão corrigidos pela inflação. 

Leia abaixo como se deu a arrecadação com o ICMS dos combustíveis desde 1997: 

 

https://www.gov.br/fazenda/pt-br


 
 

A redução na participação se explica pelos efeitos das leis que colocaram um teto no ICMS em produtos considerados essenciais, 

como diesel e gasolina. 

Na comparação de 2023 com 2022, houve retração no recolhimento dos tributos em 21 unidades da Federação. As maiores quedas 

foram nos seguintes Estados: 

• Maranhão – -43,4%; 

• Rondônia – -32,9%; 

• Pernambuco – -25,3%.  

Já as maiores altas se deram em:  

• Rio Grande do Norte – 18,6%; 

• Mato Grosso do Sul – 10,3%; 

• Paraná – 5,8%. 

Em todo o Brasil, os Estados arrecadaram R$ 131,2 bilhões com a tributação dos combustíveis em 2022. O valor caiu para R$ 118,6 

bilhões no ano seguinte –uma variação negativa de 9,6%.  

Os dados do Ministério da Fazenda não incluem a contabilização para a Bahia em nenhum dos anos. 

Leia como variou a arrecadação do ICMS dos combustíveis em cada Estado: 
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LEIS CONTROVERSAS 

Foram duas leis complementares que padronizaram o ICMS (192 de 2022) e limitaram o imposto em produtos considerados 

essenciais, como gasolina e diesel (194 de 2022). Ambas foram sancionadas pelo ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). 

Os congressistas que propuseram as leis defendiam que as medidas seriam responsáveis por diminuir a inflação, ou seja, o aumento 

de preços. Com o indicador controlado, haveria mais capacidade de reduções nas taxas de juros. 

Além disso, uma queda no custo de abastecimento de veículos tem o potencial de impulsionar negócios. Ainda dá mais acesso à 

locomoção por veículos motorizados para a população. 

Por outro lado, os Estados criticam a medida. Como perdem arrecadação, tiveram que pedir compensação ao governo federal. O STF 

(Supremo Tribunal Federal) aprovou o acordo que estipula o repasse de R$ 26,9 bilhões pela União às unidades da Federação até 

2026. 

Em ano eleitoral, esse também é um pleito dos municípios, que recebem parte do que foi recolhido pelos governos estaduais. Pode 

haver atrito entre os entes, o que dificulta o jogo político. 

Outra questão é a necessidade de aumentar a cobrança do ICMS em outros produtos, disse Antônio Alcoforado, integrante 

do Comsefaz (Comitê Nacional de Secretários de Fazenda, Finanças, Receita ou Tributação dos Estados e do Distrito Federal). “Essa 

diferença de arrecadação é substancial. São bilhões e bilhões que os Estados perdem”, declarou ao Poder360.  
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O mercado doméstico representou 60% do faturamento total das operadoras no ano passado; na foto, praia no bairro Meireles, em 

Fortaleza (CE) 
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As operadoras de turismo brasileiras faturaram R$ 11,6 bilhões com embarques nacionais em 2023. Esse é o maior valor já 

registrado pela Braztoa (Associação Brasileira das Operadoras de Turismo), que compila dados do setor desde 2010. Eis 

a íntegra do relatório (PDF – 5 MB). 

O mercado doméstico representou 60% do faturamento total das operadoras no ano passado (R$ 19,3 bilhões). Essa é a maior 

porcentagem de participação de voos domésticos na arrecadação do setor, superando o registrado em 2010. O faturamento 

com viagens internacionais movimentou R$ 7,7 bilhões no período. 

Segundo o relatório, 11,8 milhões de passageiros embarcaram para viagens com fins turísticos em aeroportos brasileiros, 22,7 

% a mais do que no ano anterior. Destes, 74% foram para destinos nacionais. 

A região Nordeste foi a que mais recebeu viajantes para atividades de lazer. Entre as cidades, São Paulo aparece em 1º lugar, 

seguida por Maceió (AL) e Porto Seguro (BA) empatadas na 2ª colocação, e Porto de Galinhas (PE) e Recife (PE) dividindo o 

3º lugar. 

Entre as atrações nacionais mais vendidas estão: 

• Parque Beto Carrero World (SC); 

• Beach Park (CE); e 

• e Cataratas do Iguaçu (PR). 

O ticket médio das viagens para destinos nacionais ficou em R$ 2.190,00. Os roteiros mais escolhidos pelos brasileiros foram 

os de média duração (5 a 9 dias). 

Com relação a pagamento, a principal forma de comercialização foi por meio de cartão de crédito– à vista ou parcelado– 

(65,51%), seguida por transferência bancária/Pix (18,46%) e por boleto bancário (8,31%). 

https://www.braztoa.com.br/
https://static.poder360.com.br/2024/05/anuario-braztoa.pdf


 
 

Em 2023, a principal forma de comercialização de pacotes de viagem foi totalmente online, com 65%. A venda híbrida, onde o 

negócio é firmado de forma online e física, alcançou 21% de participação no ano passado e superou pela 1ª vez a venda de 

pacotes na modalidade totalmente presencial (14%). 

“Esses dados refletem a crescente adoção da tecnologia pelas operadoras, que buscam agregar facilidade, agilidade e flexibilidade ao 

processo de vendas, oferecendo aos clientes múltiplos canais e facilidades para realizar suas compras de forma conveniente”, disse a 

Braztoa. 
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Saldo da Balança Comercial do RN passou de US$ 301,32 milhões em 2022 

para US$ 93,511 milhões em 2023. Desempenho vai na contramão do País, que 

teve o maior saldo de toda série histórica, com alta de 60% - Foto: Adriano 

Abreu 
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Em 2023, o saldo da balança comercial do Rio Grande do Norte, 
ou seja, a diferença entre exportações e importações, caiu 

68,9% em relação ao ano anterior. De US$ 301.320.067 em 

2022, passou a US$ 93.511.130 no ano passado. O 
desempenho vai na contramão dos resultados no País. Em 2023, 

o saldo da balança comercial nacional foi o maior de toda a série 

histórica, totalizando US$ 98,8 bilhões, com aumento de 60% 

em relação ao ano anterior. 

 

O resultado do RN, no entanto, não é negativo para a economia 

potiguar, visto que a razão está nos investimentos que o Estado 
tem recebido na área de energias renováveis, especialmente na 

produção fotovoltaica. Além disso, as exportações também 

cresceram, mesmo em menor proporção. 

De acordo com o Boletim da Balança Comercial do RN, 

elaborado pela Unidade de Gestão Estratégica do Sebrae/RN, o 
Estado não adquiria tantos produtos no mercado internacional 

desde 2018. As importações atingiram US$ 687,8 milhões em 

compras, num aumento de 58% em relação a 2022 (US$ 
435,4). Mesmo com venda de mercadorias para outros países 

superando essa marca e somando US$ 781,4 milhões 

negociados, o saldo ficou menor que nos anos anteriores. Em 
2022, o estado exportou US$ 736,7. “Essa diminuição no saldo 

comercial pode ser atribuída principalmente ao aumento nas 

importações de produtos acabados, especialmente relacionados 
à tecnologia fotovoltaica”, conta a Gerente da Unidade de 

Gestão Estratégica do Sebrae/RN, Alinne Dantas. 

O levantamento é feito com dados da Secretaria de Comércio 

Exterior (Secex), do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços. “Em 2022, as importações neste setor 

totalizaram US$ 103.031.456, enquanto em 2023 subiram para 

US$ 226.787.866, um aumento de 54,56%”, explica Alinne. 



 
 

Os produtos comprados de fora do país diferem dos anos 

anteriores, quando o trigo e suas misturas com centeio 
dominavam a lista. Agora as aquisições de células e painéis 

fotovoltaicos, utilizados pela indústria de energia solar são os 

itens mais comercializados. Em seguida, aparecem as gasolinas, 
sem contabilizar o querosene de aviação (QAv), cujas 

importações somaram US$ 92,6 milhões. O gasóleo (óleo 

diesel) foi responsável por um total de US$ 61,292,6 milhões e 
somente depois aparece nesse ranking o trigo, com um volume 

negociado de mais de US$ 56,1 milhões, seguido dos 

componentes de aerogeradores (US$ 41,56 milhões). 

O economista Ricardo Valério destaca que o saldo menor da 

balança comercial não é sinônimo de que a economia está 
regredindo, uma vez que as exportações também têm crescido. 

“Significa dizer que a nossa economia está bastante ativa e 
latente. O crescimento das importações ocorre de componentes 

eletrônicos, voltados para indústrias eólicas e solares, que são 

todos importados. Sinal de que são novos investimentos no 
setor eólico”, assegura. “Numa analogia da economia global, é 

positivo também o crescimento das exportações, ainda que a 

balança comercial sofra um pouco essa redução, o que é 
natural. O ruim era que tivesse crescendo as importações e as 

nossas exportações estivessem caindo, mas isso não vem 

ocorrendo”, explica o economista. 

Em nível nacional, ele avalia que o cenário também é positivo 

pelo crescimento de commodities vendidos para fora, mas difere 
porque as importações não crescem como no RN. “Não tem 

nenhum fenômeno localizado como tem aqui no Rio Grande do 

Norte em relação aos investimentos em indústrias eólicas e 
solar. Com isso, as importações em relação a balança nacional 

não têm crescido como as exportações”, pontua Valério. 

Setor de energia impulsiona importações 

O fenômeno responsável pela redução do saldo da balança 

comercial do RN deve se manter em 2024. É o que prevê o 

presidente da Associação Potiguar de Energias Renováveis 
(APER), Cassio Maia. Segundo ele, o aquecimento do setor 

fotovoltaico se dá, tanto na geração distribuída, quanto na 



 
 

centralizada, que tem uma característica de importação direta 

maior. “Para se ter uma ideia, o Rio Grande do Norte tem mais 
de 1.000 MW instalados, outros 700 MW em construção e mais 

9.000 MW em projetos protocolados, outorgados, que estão em 

desenvolvimento na etapa de projeto de engenharia para iniciar 
as obras. Provavelmente, esses materiais ainda serão 

adquiridos. Então, a tendência é que tenha um impacto ainda 

enorme sobre os próximos anos”, declara. 

 

Por enquanto, não há expectativas de que esse quadro mude 
porque o Brasil ainda não avançou na produção desses insumos. 

Alguns equipamentos complementares aos projetos do setor já 

são produzidos no país, segundo Maia, como cabos, 
transformadores, disjuntores. Contudo, os painéis inversores, 

que são itens mais significativos, a indústria nacional tem uma 

pequena participação. 

 
“O custo de produção no Brasil ainda torna essa iniciativa pouco 

competitiva, de modo que os grandes projetos trabalham com 

produtos importados, até que se tenha algum incentivo mais 
significativo para que comecem a ser produzidos no país. A 

tendência é que continue sendo de fato através da importação”, 

avalia Cássio Maia. 

ESTATÍSTICAS DO COMÉRCIO EXTERNO 

Rio Grande do Norte 

2023 
Exportações: US$ 781.371.004 

Importações: US$ 687.859.874 

Saldo: US$ 93.511.130 

2022 
Exportações: US$ 736.761.767 

Importações: US$ 435.441.700 

Saldo: US$ 301.320.067 
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